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в день
субботника

Коллектив Шегарского 
сельского строительного ком
бината взял обязательство 
досрочно, к дню открытия 
XXVII съезда КПСС, вы
полнить план двух месяцев. 
По генподрядным работам 
будет освоено 483 тысячи 
рублей, собственными сила
ми — 443 тысячи. Повышен
ные обязательства в честь 
партийного съезда приняли 
многие передовые бригады 
ССК.

Коллектив плотников, воз
главляемый членом партий
ного бюро И. И. Шамне, ре
шил 15 февраля в ходе Все
союзного коммунистического 
субботника произвести стро
ительно-монтажных работ 
иа 4,6 тысячи рублей Это—

вдвое больше дневного за
дания. В одном из домов в 
селе Анастасьевка, на цент
ральной усадьбе совхоза 
«Советский», бригада И. И. 
Шамне полностью вьшолнит 
плотницкие работы.

С большим подъемом тру
дится в эти дни в цехе ЖБИ 
коллектив бетонщиков Вла
димира Яковлевича Гафне- 
ра.

В. ПЕТРОВ.

ческий ■ субботник, посвя
щенный XXVII съезду 
КПСС. Решено в этот день 
добиться наивысшей произ
водительности труда по 
сравнению с обычным рабо
чим днем и произвести зна
чительную часть продукции 
на сэкономленном сырье и 
энергоресурсах.

Готовятся ли
нефтяники?

Создан
районный штаб

Коллективы Томского мон
тажного управления треста 
«Сибэлектромонтаж», произ
водственного объединения 
«Сибкабель», локомотивного 
депо, ГПЗ-5 поддержали по
чин передовых предприятий 
страны — провести 15 фев
раля 1986 года коммунисти-

Бюро Октябрьского райко
ма партии одобрило иници
ативу этих коллективов и 
обратилось к паруийным ор
ганизациям района с при
зывом поддержать . ее, со
здать на каждом рабочем 
месте, в каждом производ
ственном подразделении ус
ловия для ударной работы в , 
день коммунистического суб
ботника.

Создан районный штаб по 
подготовке и проведению 
субботника. ■ Создаются та
кие штабы и на предприя
тиях района.

— Подготовкой субботника у 
нас ведает отдел научной ор
ганизации труда, — подсказа
ли мне в приемной объедине
ния «Томскнефть».

Запрос в .отдел:
— Как отрасль готовится к 

предстоящему субботнику?
— Бригады ведущих «  про

фессий выйдут на него в' пол
ном составе.

* — А нельзя ли конкретизи
ровать цифры планируемых 
на этот день объемов?

— Тогда вам надо обратить
ся в планово-экономический 
отдел.

Отвечает заместитель на
чальника отдела Л. Г. Квитко:

— Покимаете, у нас ведь 
производство непрерывное...

— Понимаю.
— Поэтому каких-то особых 

заданий на день субботника 
мы не устанавливаем.

— Но если нефтедобыча 
должна быть регулярна, то бу
ровики ' способны продемонст
рировать и более высокую про
ходку. То же относится к стро
ителям. А транспортники? У 
них ведь сейчас — самая го
рячая пора, зимняя навига
ция. Вот кому просто положе
но работать по-настоящему 
ударно! Да и в добыче можно 
было бы показать максимум 
организованности, дать понять, 
на что способны люди...

— Согласна, — говорит Лю
бовь Георгиевна. — Только' ни
чем вам помочь не могу: мы 
никаких заданий не готовили.

Это значит, что нет повы
шенных обязательств и у кол- 

.лективов управлений, и у 
бригад. Обычный день плани
руют себе нефтяники — обыч
но будничный. Интересно, хо
тя бы плановую суточную до
бычу 15 февраля они намере
ны обеспечить?

И в чем тогда заключается, 
по мнению планирующих орга
нов объединения, подготовка к 
Всесоюзному субботнику? В 
том, чтобы произнести завере
ние: «Все как один...»?

В. ЛОЯША.
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Вести с трасс

Олимпийская-

К итогам работы за 27 дней января
Белый яр:

Даже беглый взгляд на 
таблицу, обилие и абсолют
ное превосходство плюсов в 
ней говорят о том, что фи
нишная неделя января ле
созаготовителям явно уда
лась. Упрочили свое поло
жение лидеры: на вывозке 
—Кривошеинский и Тегуль- 
детский районы, на трелев
ке — Каргасокский. Вышли 
из минусов и подтянулись к 
передовикам первомайцы. В 
целом же картина по основ
ным показателям — вывоз
ке, трелевке, производству 
круглых лесоматериалов — 
на 28 января по районам об-

НА ПРОИЕЖУТОЧНОН ФИНИШЕ
ударные рейсы

Сегодня лучшие коллективы «Томлеспрома» вывезут мил
лионный кубометр древесины новой пятилетки. Взят первый 
рубеж предсъездовских обязательств. Но впереди еще бо
лее напряженные задачи

ласти выглядит так (плюс 
или минус в тысячах кубо
метров , к графику обяза
тельств):

Кривошеинский
Тегульдетский
Каргасокский
Колпашевений
Асиновский
Парабельсиий
Первомайский
Чаинский
Молчановсиий
Ленинский
Томский
Верхнекетский
Объединение «Томлеспром»

+5,6 
+5,1 
+ 1,8 
+  1.4
+  1 ’̂  
+  0,9 
+  0.7 
+  0,3 
+ 0,2 
—  0,1 
—  1,2 

+  18,6

+ 0,6

+■̂17
±S:I 
+ 2,1 
+  7,9 
+  2,7 
+ 2,2 
+ 0.2 
+ 0,6 
+0,5 

+  36

+  0,9 
+  3,2

+  0,9 
—3,7 
+6,4 
+  5,4 
+  1,5 
+  0,3 
+  3,9 
-1,3 
+  1,9 

+  16,6

За неделю удалось не 
только ликвидировать долги 
на вывозке и на трелевке (в 
прошлую среду эти показа- 
,тели были соответственно 
—11.690 и —5.719), но и уве
ренно выйти вперед. Возрос
ли объемы производства 
круглых лесоматериалоб.

Нет сомнений, что с ян
варскими- обязательствами

«Томлеспром» справится. И 
поздравления его работники 
принимают заслуженно. Се
годня будет вывезен милли
онный с начала года кубо
метр древесины. Это почет
ное право предоставлено 
Ергайскому ЛПХ, Каргасок- 
скому ЛПК и Катайгинско- 
му леспромхозу. Очень не

просто было выявить побе
дителей. Потому еще три 
предприятия (Новотегуль- 
детский и . Парабельский 
леспромхозы, Тогурский 
ЛПК) за ударную работу в 
январе также отмечены ди
пломами.

Это говорит о том, что у 
лидеров есть достойные со
перники. Но не будем оболь
щаться, ибо впереди задачи 
еще более сложные. Доста
точно сказать, что суточный 
график вывозки древесины 
возрастает в феврале до 
37.430 кубометров против се
годняшних 35 тысяч. Нет ос
нований успокаиваться и 
ведущим предприятиям: к
примеру, у тех же ергай- 
цев и каргасокцев суточ
ная нагрузка увеличивается 
на 300 и '500 кубометров. И 
если погода в январе явно 
благоприятствовала лесоза

готовителям, то февраль с 
его буранами и метелями (а 
нередко и морозами) может 
преподнести весьма недсела- 
тельные сюрпризы. К ним 
нужно быть готовыми. Осо
бенно на поддержании зим
них автомагистралей.

Нельзя выпускать из поля 
зрения и подготовку запасов 
стрелеванной древесины у 
узкоколейных железнык до
рог. Это основа ритмичной 
работы в апреле, последую
щие летние месяцы.

На первый промежуточ
ный финиш лесозаготовите
ли пришли в ранге йобеди- 
телей. Два дня выиграно. 
Еще два предстоит выиграть 
в феврале. Но уже не за 
месяц, а за 24 дня. К дню 
открытия съезда дать про
грамму двух месяцев. Та
ково данное слрво. Осно
ва для его выполнения в 
январе заложена.

38-ю ТЫСЯЧУ январских ку
бометров вывез позавчера 
комплекс А. В. Коржавина 
(Белоярский :ШК). Месяч
ное обязательство выполне
но!

К дню открытия XXVII 
съезда КПСС коллектив 
обязался доставить на пере
валку 74 тысячи кубометров 
древесины. Задача непрос
тая. Вывозка идет в слож
ных условиях, по самому 
протяженному в «Томлес- 
проме» зимнику: 150 кило
метров до пункта погрузки 
— вахты Слимпийская. Лю
ди противопоставили труд
ностям мастерство, взаимо
выручку, маневр.

Спережение графика пре
высило 6 тысяч кубометров. 
Дружно трудятся белоярские 
и томские водители (авто
колонна № 1974). Вклад го
рожан солидный: ими до
ставлено более половины 
всего объема леса. Ударные 
рейсы с Слимпийской ста
ли привычными для звень
евых П. А. Крахмаля, А. В. 
Жгунова, А. В. Тагакова, 
других транспортников.

В. КОСАЧЕВА, 
техник Белоярского ЛПК.

-На еловые иглыГ

гипноз ПУСТОЙ ГРАФЫ
...«Уазик» тормознул о1̂ оло леспромхозовской конторы. 

Первый секретарь райкома В. Н. Решетников мельком
взглянул на стенд соцсоревнования, укоризненно качнул 
головой и, не останавливаясь, поднялся на крыльцо.

Подхожу к стенду. Напротив слов «вьшозка», «дело
вая» вытянулись ряды блieдныx цифр. Графа «трелевка» 
пустовала. _ Эта пустота гипнотизировала своей несовме
стимостью ' с понятием «ударная работа».

В отделе труда и зарплаты Ингузетского ЛПХ замеча
ние встретили в штыки:

— Не отражаем результат? Что вы! Ежедневно. Вот 
доска оттает (?), и напишем...

С начала месяца пред
приятие провалило план по 
трелевке. И хотя 14 января 
уже не было минуса и ди
ректор леспромхоза А. И. 
Матвеев говорил о полном 
напряжении сил, но соревно
вание как стимул, как возмо
жность добиться максималь 
ной отдачи на зимней деля

не клюквенские руководите
ли в расчет не взяли. Про
сто'пренебрегли им.

На декабрьских собрани
ях в лесозаготовительных 
коллективах области были 
обсуждены обязательства 
на период зимней страды. 
Корректировались и усло
вия трудового соперничест

ва. Присутствовал я при та
ком деловом разговоре в 
комплексе А. И. Меновщи- 
кова* из Аргат-Юльского 
ЛПХ. Рабочие принципи
ально интересовались усло
виями соревнования, обгово
рили дополнительные меры 
морального и материального 
поощрения. Подробно про
информировали о них глав
ный инженер предприятия 
и секретарь парткома. В 
Клюквинке таких обсужде
ний не состоялось. Их не 
могло быть уже потому, что 
даже на 14 января(!) в Ин- 
гузетском леспромхозе ра
ботали без... условий сорев
нования.

— Позвольте, итоги-то... 
Подводим подекадно, ■ 

парировала старший инже

нер ОТиЗа Г. Г. Филипчук.
— Из райкома вот полу

чили указание; чтобы поне
дельно, ' — после паузы при
помнил председатель проф
кома Н. В. Зыков.

Спрашиваю у Галины 
Григорьевны, как учитыва
ется работа лесозаготови
тельных комплексов, преми
руются ли передовики...

— Какая им еще премия? 
Р^зве мало того, что за пе
ревыполнение плана они 
чуть ли не вторую зарпла
ту имеют?

Вот те раз! Значит, внут- 
рилеспромхозовское сорев
нование списали? А итоги — 
формальны: кто больше
сделал, того и в красную 
строку. Без какогб^либо 
анализа... Гипноз пустой

графы царит в социали
стических обязательствах 
комплексов, на экранах 
оперативных показателей 
потому, что недооценивают
ся нравственный смысл и 
сила трудового соперниче
ства. Кстати, наблюдается 
ситуация такая не Первый 
год и не в одном Ингузет- 
ском ЛПХ. Полуободранные 
щиты наглядной агитации 
довелось увидеть у конторы 
Белоярского ЛПК. Не бле
щет организация соревнова
ния в Орловском леспром
хозе.

...Доска ли оттаяла или 
беседа в конторе не оста
лась без последствий — к 
вечеру на стенде прибави
лось бледных закорючек. 
Как и раньше, мимо них 
проходили без остановки 
(различи, попробуй, что 
тут!).

Н. ЧУКОВ.
Верхнекетский район.

ность добиться максималь- Корректировались и уело- — Подводим подекадно, — строку. Без какого-либо Н. ЧУКОВ.
)й отдачи на зимней деля- вия трудового соперничест- парировала старший инже- анализа... Гипноз пустой верхнекетский район.

Всесоюзный рейд «З а  эффективны й труд и здоровый бы т»
Поддерживая пред- общества с 1 февраля тельных учреждениях, сооружений. Постав- зывать об этом на редакциями и партий- 

пожение тружеников по 31 июля 1986 года, на предприятиях тор- лена задача — не страницах газет, в пе- ными комитетами. Ре-
Поддерживая пред

ложение тружеников 
города и села, иници
ативу газеты «Прав
да», Союз журнали
стов СрСР и Всесоюз
ное добровольное об
щество борьбы за 
трезвость объявили 
всесоюзный рейд «За 
эффективный труд и 
здоровый быт». Он 
проводится рабселько
рами и активистами

общества с 1 февраля 
по 31 июля 1986 года. 
Цель его — придать 
борьбе с любыми на
рушениями дисципли
ны, пьянством и алко
голизмом по-настоя
щему массовый, на
ступательный харак
тер. V

В ходе рейда важно 
выяснить, как в тру
довых коллективах, 
культурно - просвети

тельных учреждениях, 
на предприятиях тор
говли и общественно 
го питания осуществ
ляются намеченные 
партией и правитель
ством меры по наве
дению порядка, пре
одолению пьянства и 
алкоголизма, укрепле
нию дисциплины, ор
ганизованности, улуч
шению использования 
клубов и спортивных

сооружений. Постав
лена задача — не 
просто регистриро
вать недостатки, а 
вскрывать причины, 
добиваться их устра
нения, находить и по
казывать опыт уме
лой организации тру
да, содержательного 
отдыха, работы по ут
верждению трезвого 
образа жизни, ярко и 
убедительно расска

зывать об этом на 
Страницах газет, в пе
редачах радио и теле
видения.

Первичные журна
листские организации 
и организсщии обще
ства борьбы за трез
вость формируют и 
утверждают рейдовые 
группы, которые бу
дут действовать по 
плану, согласованному 
с соответствующими

редакциями и партий
ными комитетами. Ре
зультаты рейдов осве
щаются в печати, по 
радио и телевидению.

Окончательные ито
ги рейда подведут 
правление Союза жур^ 
налистов СССР и прав
ление Всесоюзного
добровольного общест
ва борьбы за трез
вость 15 августа 1986 
года. (ТАСС).

3. г. НИКИТИНА, Т. А. ПУЧКОВА,
делегат XXVI съезда КПСС делегат XXVII съезда КПСС

Нетерпение
с о в е е т

Диалог о нынешних и будущих достижениях совхоза 
«Октябрь» ведут его доярки. Герои Социалистического Тру
да

«Октябрь» — уникалйный в еврем роде 
совхоз. Где еще, скажите, можно увидеть 
такое созвездие — четыре Героя Социали
стического Труда! И все — доярки. Софья  ̂
Константиновна Попыхина, Софья Ива
новна Соколова, Зоя Григорьевна Никити
на, Таисия Александровна Пучкова. При
чем все, кроме Никитиной, с одной фер
мы, из Березкина. Конечно, Золотые Звез
ды они получили не в один год. Это при
мерно за двадцать iter, то есть выходит, 
что в каждую из четырех последних пя
тилеток «Октябрь» давал Героя. Парад 
Звезд? Нет. Героическая эстафета труда. 
Уникально и то, что подряд на два пар
тийных съезда избирались делегатами 
коммунисты-доярки именно из этого сов
хоза. Тоже своеобразная эстафета.

Их имена и рекорды настолько извест
ны в области, что, пожалуй, нет резона по
вторять об этом рассказ. Да и высокие 
звания, высочайшее доверие тоже ясно 
говорят об этих удивительных женщинах. 
И сегодняшний диалог (условно так назо
вем нашу беседу, в которой принимали 
участие еще секретарь Томского райкома 
партии А. В. Черняйкин, директор совхо
за «Октябрь» В. И. Марков и секретарь 
парткома А. Д. Зотов) не был парадной 
перекличкой, а открытым размышлением 
людей, душ которых не коснулось само
довольство. Все происходящее в их селах 
они оценивают с обостренной требователь
ностью, нетерпением совести. Естественно, 
что их первые слова были о своем, кров
ном деле.

3. Г. Никитина. Когда ме
ня выбрали делегатом 
XXVI съезда партии, то 
настроение, помню, было 
прекрасное. Я, как доярка, 
гордилась тем, что на на
шем Зоркальцевском комп
лексе, где освоена самая 
передовая технология, бес
привязное содержание ско
та, в среднем на корову 
получено по 3.352 килограм
ма молока. Это было наи
высшее достижение. И я 
ехала с надеждой, что мы 
в силах добиться большего. 
В общем-то нам удалось 
Отабилизировать надои. И 
все-таки был спад — на 
сотню килограммов. В про
шлом году, правда, подтя-, 
нулись — было 3.334. Но 
тот рубеж так и не взят...

Т. А. Пучкова. И мы в 
Березкине озабочены этим: 
что же дальше? Ферма по 
сути дела лет пятнадцать 
топчется на месте. Четы
рехтысячные надои — это, 
конечно, немало. А  я в 
прошлом году, например, 
получила от коровы по

4.949 килограммов. Гордить
ся этим? Не думаю... Выли 
у нас и пятитысячные на- 
,дои.

3. Г. Никитина. И я  на
старой ферме получала по 
пять тысяч.

Т. А. Пучкова. Сегодня в 
Березкине есть коровы, ко
торые дают по шесть тысяч 
за год, а в день иногда по 
30—40 килограммов. Но 
ведь таких по всему совхо
зу наберется самое большее 
сотня. А  надо, чтобы все 
стадо было таким. Это не 
от одних доярок зависит. От 
кого? В первую очередь — 
от руководителей совхоза. 
Был у нас раньше директо
ром Сосняков, которого с 
год назад сняли с этой дол
жности за злоупотребления 
служебным -положением — 
и правильно! Но ведь его 
вина не только в этих зло
употреблениях. Он был уве
рен, что только при  ̂ дедов
ских методах работы можно 
на ферме получать четы
рех- и пятитысячные на
дои. И мы, доярки, как

прежде, так и сейчас, все 
делаем своими руками. 
Только что коров доим ап
паратами. Так натаскаешь
ся ,за день с вилами да ме
шками, что к ночи руки от
валиваются. И хотя фор
мально считается, что у нас 
семичасовой режим работы, 
но уходит намного больше. 
Дворы уже разваливаются 
от ветхости, в них постоян
ная сырость, отчего коров 
мучает хромота... Уж сколь
ко раз обо всем этом я го
ворила, в том числе и на 
партийных конференциях,— 
ничего не меняется. Вот по
чему к нам на ферму люди 
не рвутся, хотя мы и пере
довики.

3. Г. Никитина. Да, пред
ложи мне сейчас кто-нибудь 
пойти на ферму — не пош
ла бы. На комплексе куда 
легче и интереснее рабо
тать, хотя, если Тася доит 
25 коров, то я — 100. У  нас 
бригадный подряд, а у них 
каждый за себя.

(Окончание на 2-й стр.)

Агропром готовится к весне
ч

С ЧЕМ ВЫХОДИТЬ в ПОЛЕ?
Для выполнения плана ве

сеннего сева в колхозах и
совхозах недостает семян 
яровых зерновых и зерно
бобовых культур более 6 ты
сяч тонн и около 300 тонн 
семян многолетних трав. Из 
имеющихся семян 45 про
центов некондиционные, а 
треть их практически к по
севу тгепригодна из-за низ
кой всхожести, И 7 процен
тов до сих пор не доведены 
до кондиционного состояния 
по чистоте. В общем коли
честве кондиционных семян 
немногим больше половины, 
в том числе I и II классов 
— 30 процентов.

Не использовали еще сво
их возможностей Бакчар- 
ский, Молчановский, Зырян
ский районы, где до сих пор 
неочищенных семян набира
ется от 7 до 13 процентов.

Полнейшую безответствен
ность проявили руководите
ли и специалисты совхозов 
Тегульдетского района. Уро
жай зерновых позволял им 
запасти семена. Однако в 
период уборки не было при
нято должных мер, понадея
лись на получение семян из 
государственных ресурсов. 
Те же, что все-таки засы
пали в семенные фонды, до 
сих пор не очищены от сор
няков (таких 73 процента!), 
а кондиционных всего чет
вертая часть. Государство 
выделило району 230 тонн, 
но и эти семена завозятся
крайне медленно.

Тревожное положение в 
хозяйствах Бакчарского рай
она. Многие из них ряд лет 
не имеют собственных се
мян и вынуждены брать их

из государственных ресур
сов. Чаще всего это семена 
нерайонированных сортов, не 
приспособленные к местным 
условиям, что в конечном 
итоге отрицательно сказыва
ется на урожайности. Нын
че совхозам района не хва
тает для ярового сева более 
2 тысяч тонн семян. Но не 
везде организована, очистка 
собственных. А, например, 
в совхозе «Бакчарский» из 
238 тонн пшеницы сорных 
семян 200 тонн. В «Север
ном» весь овес засорен. Но 
ни в том, ни в другом хо
зяйстве семена не очища
ются.

Плохо организована подго
товка семян в зырянских 
колхозах имени К. Маркса и 
«40 лет Победы», в совхозах 
«Елгайский» и «Ювалин- 
ский» Кожевниковского рай
она.

Совхоз , имени 50-летия 
СССР Томского района, как 
правило, при любых погод
ных условиях имел в пол
ной потребности собствен
ные высококлассные семе
на. За это руководители, 
специалисты, _ мастера-су
шильщики ежегодно по
ощрялись. Нынче же в сов
хозе 360 тонн овса еще не 
очищено от сорняков. Да и 
в целом по Томскому райо
ну 5 процентов семян—сер
ных и 58 — с пониженной 
всхожестью. Их надо заме
нить, однако к обмену сов
хозы не приступили, хотя 
ресурсы для них выделены.

Непонятно, на что наде
ются руководители и спе
циалисты совхозов «Чаин
ский», «Обской», «Тунгусов-

ский», «Вперед» и колхоза 
«Юбилейный». У  них есть 
значительные партии семян, 
но они лежат неочищенные.

Пополняя недостающее 
количество семян из госу
дарственных ресурсов, нель
зя забывать о их невысоком ' 
качестве. К тому же только 
семена овса поступают в 
область пяти сортов и лишь 
один из них районирован, 
что, конечно, не гарантирует 
хорошего урожая, как это 
уже было в прошлом году. 
Например, многие хозяйства 
Зырянского, Молчановского 
и других районов получили 
завозные семена пшеницы 
нерайонированных сортов. 
Она не вызрела, и хозяйст
ва снова оказались без се
мян.

Вот почему крайне важно, 
чтобы все собственные се
мена были очищены, дове
дены до ̂ высоких посевных 
кондиций. 11ри этом следу
ет обратить внимание на 
повышение их классности.

На хлебоприемные пред
приятия семена из других 
областей поступают тоже в 
большинстве своем неочи
щенные.

Выделены достаточные ре
зервы и для замены низко
всхожих семян. Однако из 
19 тысяч тонн хозяйства об
меняли лишь 300 тонн.

Остра ситуация с семена
ми многолетних трав. Их 
менее половины ' потребного 
количества. Имеющиеся — в 
основном низких посевных 
качеств. Подготовка их ве
дется крайне медленно.

Обзор подготовлен спе
циалистами агропрома.
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Начало на 1-й стр.)

Т. А. Пучкова. И выхо
дит: если ты, Зоя, ехала на 
съезд с передовой техноло
гией в кармане, то я поеду 
с дедовским методом. И это 
после апрельского-то Пле
нума ЦК! И если бы мне, 
скажем, предложили высту
пить на съезде, то о чем го
ворить? Называть цифры 
надрев, которых мы добива
лись еще почти двадцать 
лет назад? Где же, спросят, 
ваш прогресс? Вот о чем бо
лит душа. А посмотришь на 
нашего заведующего Пет
ра Ивановича Попыхи- 
на, на котором, без преуве
личения, вся ферма дер
жится, то становится не по 
себе: сплошь все дни этот 
человек ,в работе, без вы
ходных, бед отпусков. Боль
ной ли, здоровый — все на 
ферме. Вот кто истинный 
герой! Конечно, и он не 
обойден наградами — есть 
орден Ленина, орден Ок
тябрьской Революции... Но 
разве дело в наградах? А  
вот прибавь к энтузиазму, 
самоотверженности берез- 
кинцев передовую техноло
гию — куда бы мы шагну
ли!

A. В. Черняйкин. Челове
ческий фактор тоже нельзя 
сбрасывать со счетов. И ес
ли смотреть на Березкино с 
этой стороны, то вы на са
мом переднем крае. Все бы 
так работали!

B. И. Марков. В скором 
времени будет обновлена и 
Березкинская ферма. Уже 
Нынче закладываем кормо
цех, намечена реконструк
ция, чтобы сделать мобиль
ную раздачу кормов. Но 
старые ошибки не сразу 
преодолеешь. Возьмем тот 
же комплекс. Ни родильно
го отделения, ни телятни
ка... Как заниматься вос
производством стада? Когда 
комплекс строился, то пред
полагалось, что в Верхне- 
С!еченове будет построен не- 
телиный двор (по специали
зации в рамках тргдашней 
фирмы «Сибирь»). Но ни
чего этого не сделали. И 
комплекс остался ни с чем. 
То же самое произошло и с 
Березкино. Да, я согласен с 
вами: нужен селекционный 
двор. Иначе мы далеко не 
уйдем. Я недавно читал в 
центральной газете, что в 
подмосковном совхозе «Нем- 
чиновка» получают в год от 
норовы по 7.684 килограмма 
молока. Но для этого надо 
иметь хорошее племенное 
ядро и обновлять стадо еже
годно как минимум на 30 
процентов. Мы же обновля
ем только на 15.

А. Д. Зотов. Кроме этого, 
еще и корма хорошие нуж
ны. С будущего года совхоз 
уже не будет получать от 
государства зернофураж. 
Сами всем должны обеспе
чивать себя. Расширяем по
севы рапса, корнеплодов, 
гороха. А это заставляет 
переходить на промышлен
ную технологию возделыва
ния этих культур. Вот, ви
дите, на столе в парткоме 
лежит плакат «Овощи и ма
шины». Это не для вывес
ки... Мы вчерк обсуждали 
на парткоме вопрос: почему

администрация плохо орга
низует изготовление щеле- 
резов для обработки корне
плодов. Их нужно 20, а сде
лано 4. Побольше надо на- 

• стойчивости, Валерий Ива
нович. Доярки правы...

Т. А. Пучкова. Да, гово
рим о высоких надоях, а 
кукурузы в совхозе получа
ют всего по 100—130 цент
неров с гектара, урожай 
зерновых тоже низок...

3. Г. Никитина. И о людях 
надо больше заботиться. 
Вот я получила недавно 
квартиру в коттедже, что 
входит в образцово - пока
зательный поселок. Пре
красная квартира. Спасибо 
за нее. Но ведь нет в Зор- 
кальцеве ни школы доброй, 
ни Дома культуры. Старые, 
полусгнившие деревяшки. 
Школьники на уроках' мер
знут...

Т. А. Пучкова. А  в Берез
кине что? Еще хуже... Ну 
никак это не вяжется: пе
редовые в области коллек
тивы и архаичный быт. На 
коттеджи, конечно, приятно 
смотреть, приятно в них 
жить. Но почему бы не на
чать строительство нового 
поселка со школьг, с Дома 
культуры, с торгового цент
ра? Ведь пора всерьез ду
мать о своей смене.

3. Г. Никитина. И трассу, 
что разрезает Зоркальцево, 
надо вынести за село. Итак 
ребятишки попадают под 
машины, а что будет, когда 
с открытием моста через 
Обь транспорт пойдет гу
жом днем и ночью? Думал 
ли кто-нибудь об этом?

Т. А. Пучкова. Но, говоря 
об этих проблемах и бедах, 
мы, понятно, не опускаем 
руки. Просто хочется, чтобы 
на уровне березкинцев ра
ботали и все остальные — 
строители, плановики, пар
тийные руководители...

А. В. Черняйкин. Весь 
район сегодня равняется на 
ваш совхоз — вы идете 
первыми в соревновании. И 
выполнение целевой прог
раммы «Молоко», которая 
осуш,ествляется в районе, 
прямо зависит от вас. Ка
кой тон вы зададите, так 
пойдут и другие животно
воды. Если по району про
дуктивность молочного ста
да должна ежегодно увели
чиваться на 100 килограм
мов, то «Октябрь» просто 
не имеет права топтаться 
на месте. ,

Т. А. Пучкова. Мы как 
раз об этом и говорим. Пос
ле апрельского Пленума 
ЦК работать по старинке 
нельзя. Я и мои товарищи, 
— и знаю, что коллектив

Зоркальцевского комплекса 
— тоже,—приняли высокие, 
напряженные обязательства. 
Топтаться на месте мы не 
намерены. Тем более что 
перемены к лучшему дей
ствительно есть. Возьмем 
ту же дисциплину — у нас 
с ней нет проблем. Пьяного 
человека на ферме уже не 
увидишь. Если бы чуть по
раньше взяться за, порядок, 
то сколько бы добрых тру
жеников удалось сохранить!

3. Г. Никитина. На комп
лексе нравственная атмос
фера тоже стала светлее. И 
раньше мы умели наводить 
порядок, но теперь люди 
стали действовать как бы 
осмысленнее, смелее.

Т. А. Пучкова. Хочу еще 
вот о чем сказать. Сейчас 
много говорят и пишут о 
перестройке в методах ра
боты, в том числе и пар
тийной. А разве это не ста
рый метод — взваливать на 
одного коммуниста десятки 
обязанностей, поручений? 
Вот я, например, кроме то
го, Что доярка и мать троих 
детей, еще секретарь цехо
вой парторганизации, член 
совхозного парткома и рай
кома партии, депутат сель
ского Совета, президент 
районного клуба доярок 
«3500» и член руководства 
районным обществом борь
бы за трезвость. Конечно, я 
благодарна за такое доверие 
людям. Но если честно: мо
жно ли все успеть? Если, 
понятно, не формально?. В , 
таком же положении нахо
дится и Зоя Григорьевна. А 
ведь мы обязаны перестрой
ку начинать с себя, то есть 
личным примером утверж
дать неформальный подход 
к делу. Иначе как же бу
дем выглядеть в глазах лю
дей? Они же выби^>али нас 
не для «галочки».

3. Г. Никитина. Вот мы 
сейчас беседуем уже не 
первый час, а у меня душа 
разболелась—работа ждет...

Т. А. Пучкова. Все эти 
отвлечения от работы, гово
рю откровенно, уже приве
ли к тому, что коровы моей 
группы теряют в день иног
да по 30—40 килограммов 
молока. Когда меня нет на 
ферме, их доят другие до
ярки, а это животным не 
нравится, потому как они 
привыкли к моим рукам, к 
голосу. Я, конечно, пони
маю: надо быть и там, и 
там. Но ведь я в первую 
очередь отвечаю за конеч
ный результат на ферме. 
Мы говорим: каждую рабо
чую минуту — работе. И 
кто, как не мы, должен так 

поступать?

Вот такая состоялась беседа. Я попытался изложить 
мысли ее участников так, как они прозвучали, не сгла
живая и не затушевывая их. И Зоя Григорьевна, и Таи
сия Александровна говорили о самом наболевшем. И 
те, кто считает (а такие люди есть в хозяйствах обла
сти), что Герои «Октября» трудятся в каких-то приви
легированных условиях, сильно ошибаются. Но в нетер
пимости передовых тружениц к недостаткам, к форма
лизму и благодушию как раз и-кроется та энергия, ко
торая убеждает: перестройка мышления, процесс пре
дельной требовательности к себе, к товарищам и руко
водителям—необратимы.

— Именно с таким чувством я и поеду на XX'VII 
съезд партии, — сказала в заключение Т. А. Пучкова.— 
А если потребуется, то и в Москве скажу о том, что у 
нас наболело.

Беседу вел А. СОЛОВЬЕВ.
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Бригадный подряд: 
каков конечный результат!

Специалист высокого 
профессионального уров
ня, человек щедрой ду
ши — так отзываются в 

' " в  цехе № 5 Томского мано-
, метрового завода о Клав

дии Федоровне Лады- 
жец. Бессменно с 1942 го- 

'  да трудится она в этом
цехе, в совершенстве ос
воив многие операции по 
сборке манометров. И вот 
уже 24 года Клавдия Фе
доровна работает масте
ром производственного 
обучения. Тепло отзыва
ются о своем наставнике 
и ребята 48-й .школы 
г. Томска, которых она 
обучает мастерству сбор
ки приборов.

НА СНИМКЕ; Клавдия 
Федоровна Ладыжец с 
ученицами 9-го класса 
школы № 48 Анжелой 
Федоровой и Тамилой 
Николаенко.

Фото А. Васильева.

О РИ Е Н Т И Р -  
Ч Е К О В А Я  С И С Т Е М А
Настоящее и будущее Ме- 

жениновской бройлерной 
птицефабрики связывают с 
бригадным подрядом. В не
малой степени благодаря 
этому прогрессивному мето
ду производительность тру
да за пятилетку выросла 
на 226 процентов. Если в 
1979 году, например, произ
вели 919 тонн мяса, то в 
1985-м—более 10 тысяч тонн. 
Выросли производственные 
мощности, окреп и сам кол
лектив. Бригадный подряд 
не только средство успеш
ной работы, с ним прямо 
связана и экономичность 
ее, удешевление затрат. Се
бестоимость центнера при
весов составляет 127 рублей, 
а в этом году ее собирают
ся снизить до 100 рублей.

От подряда должна быть 
каждодневная экономиче
ская отдача. В этом смысле 
показателен пример звена 
Розы Ивановны Лапшиной. 
По итогам позапрошлого го
да оно было признано од
ним из победителей Всерос
сийского социалистического 
соревнования. Когда в 1980 
году на фабрике стали внед
рять бригадный подряд, 
первой подняла коллектив 
на новое дейо Лапшина.

Сама звеньевая—миловид
ная застенчивая женщина— 
вот уже ряд лет возглавля
ет совет звеньевых птице
фабрики. Третий раз фаб
ричные коммунисты избира
ли Розу Ивановну делега
том областной партийной 
конференции.

Отличает звеньевую по
стоянная неуспокоенность. 
Так было и в случае с бри
гадным подрядом. Внедри
ли его, стали получать бо
лее высокие результаты, а

Роза Ивановна забила тре
вогу:

—  Надо менять структуру 
звена, увеличить его состав 
вдвое — для обеспечения 
круглосуточной работы.
Только единый коллектив 
может выдержать техноло
гию, которая в нашем деле 
едва ли не главное условие 
успеха.

Конечно, сама звеньевая 
переживала: сможет ли сов
ладать с таким большим 
коллективом, получится ли 
у него работа по единому 
наряду? Но люди верили 
Лапшиной. Да и было на 
кого опереться. Валентйна 
Лажевич, Галина Изотова, 
Алевтина Чупина, Людмила 
Шлыкова, Геннадий Шлы
ков, Сергей Гумасян... Сов
местно одолевали и одолева
ют трудности.

По примеру этого звена и 
другие коллективы стали 
укрупненными. Но возник
ла новая проблема. В цехе 
были люди, оплата труда 
которых не зависела от ко
нечной продукции, а вот са
ми они заметно влияли на 
общий результат. Это де
журные электрики и сан
техники. ■ Решение опять 
подсказала жизнь — их 
включили в подрядное зве
но.

Для достижения более вы
соких результатов фабрика 
готовилась к переходу на 
чековую систему взаиморас
четов. Если раньше самым 
главным было получение 
любыми средствами плано
вых привесов, то теперь 
стоит вопрос о получении 
их при одновременной эко
номии кормов, сокращении 
других затрат. Разработана 
нормативная документация.

с руководителями среднего 
звена проведены занятия, и 
с нового года все 23 участ
ка переходят на чековую 
систему. Каждый руководи
тель знает фонд заработной 
платы и затрат на очеред
ной месяц, исходя из этого 
и строит свою хозяйствен
ную политику в коллекти
ве. Фонд материального по
ощрения целиком зависит 
от сокращения затрат на 
единицу продукции. Сейчас 
вопросы хозрасчета специа
листы и рядовые работники 
изучают на специальных 
семинарах и в школах ком- 
мунис1 ического труда.

Продуман до мелочей план 
научно - технических меро
приятий, предусматриваю
щий механизацию, автома
тизацию производства и мо
дернизацию технологии. Она 
должна быть ресурсосбере
гающей. Много ли, напри
мер, даст неукоснительное 
соблюдение светового режи
ма? До 15 процентов .эконо
мии кормов. Внедряется 
также препарат, который 
значительно увеличит со
хранность молодняка. А  
звуковая запись голоса ку
рицы - наседки позволит 
приманивать к кормушкам 
однодневных цыплят. Раз
дельное выращивание пету
шков и курочек опять же 
даст рост приврсов. В 1986 
году только за счет этого 
на фабрике намереваются 
получить до 130 тысяч руб
лей дополнительно. В за
бойном цехе преобладает 
пока ручной труд, но к 1987 
году он будет сведен почти 
на нет за счет контейнери- 
защии.

На предприятии развито 
рационализаторство. В ми

нувшем году рацпредложе
ния дали экономический 
эффект свыше 20 тысяч 
рублей. Только на счету 
старшего электрика цеха 
инкубации В. А. Конакова 
25 рацпредложений.

— Сейчас разрабатываем 
электронную наседку, — де
лится своими планами ра
ционализатор.—А вот недав
но установили в выводных 
шкафах пухоуловители, ко
торые убирают грязь и под
держивают на должном 
уровне влажность и темпе
ратуру. В прошлом же году 
удалось вывести сигнализа
цию от всех 72 шкафов на 
единый пульт управления. 
А раньше такие пульты 
были на каждом инкубато
ре.

Директор птицефабрики 
В. Е. Портнов считает:

— И все же главное в 
стабильной работе коллек
тива — это сам человече
ский фактор. Коллектив по
стоянно нацелен на выпол
нение задач, связанных с 
удешевлением продукции. 
Сперва готовим специали
стов, а через них и рядо
вых работников к экономи
ческому понятию их лич
ного участия в наиболее эф
фективном использовании 
материальных ресурсов. От
сюда и успехи.

Бригадный подряд создал 
на фабрике поистине твор
ческую атмосферу. В этом 
году только за счет рац
предложений намерены сэ
кономить более 30 тысяч 
рублей. Каждый работник 
обеспокоен тем, чтобы про
дукцию ползшать более де
шевую.

Г. ГОРЧАКОВ.
Межениноиская птицефабрика,

Экономический об?ор

правильно расставить ударения!
С чем вошли томские нефтяники в первый год пятилетки? Что нужно отрасли для устойчивого развития?

Сегодняшнее положение 
дел в ведущей отрасли на
шей области требует рассмот
рения в духе требований 
апрельского (1985 гбДа) Пле
нума ЦК партии: строго по- 
деловому, жестко; без ски
док на прошлые достиже
ния. Такой подход необхо
дим тем более, что в боль
шом и сложном хозяйстве 
объединения «Томскнефть» 
действуют очень непростые, 
порою резко противоречи
вые тенденции развития.

Ближайший пример — 
разрыв количественных по
казателей, достигнутых пе
редовыми коллективами, и 
средних по объединеник!. 
Известно, что только на ко
нец пятилетки нефтепро
мыслы «Томскнефти» пла
нируют довести межремонт
ный период работы сква
жин, оборудованных элек- 
троцентробежными насоса
ми, до 400 суток, тогда 
как на двух передовых про
мыслах этот показатель дав
но превзойден. Коллективы 
буровиков во главе с масте
рами А. С. Репниковым и 
Т. Г. Фаттаховым перекры
ли рубежи проходки соот
ветственно 80 и 100 тысяч в 
год, поставив новые рекор
ды для Васюганского и 
Стрежевскогб районов. Но 
ведь именно эти рубежи 
определены установочными 
для средней бригады «об
разца 1990 года»!

На первый взгляд может 
показаться, что мы наблю
даем закономерный про
цесс: есть передовики и
есть те, кому еще следует 
подтянуться до их уровня. 
Это так, но само соотноше
ние прогрессивного и отста

лого в «Томскнефти» пока 
далеко от пропорций, обес
печивающих устойчивое по
ступательное развитие. Об 
этом говорилось на пленуме 
обкома КПСС, на областной 
партийной конференции. 
Итоги работы томских неф
тяников в 1985 году вызыва
ют новые раздумья.

Большинство промыслов 
объединения в прошлом го
ду работало неровно. Почти 
в течение полугода не, вы
полнялся государственный 
план нефтедобычи. Почему 
это произошло? Объяснение 
может быть только одно: 
существует дефицит ответ
ственности на разных уп
равленческих уровнях сло
жной системы «Томскнеф
ти».

...Еще в апреле прошлого 
года бюро обкома партии 
обязало объединение сосре
доточить материальные и 
трудовые _ ресурсы на зада
чах выполнения плана и 
создания необходимого за
дела для будущей работы. 
Реализуя партийную уста
новку, коллективы нефтяни
ков, строителей, транспорт
ников в короткие сроки осу
ществили комплекс мер по 
повышению эффективности 
системы поддержания пла
стового давления, улучше
нию использования фонда 
добывающих скважин, уси
лению обустройства место
рождений, укреплению ор
ганизованности и дисципли
ны. Все это сразу же сказа
лось на результатах. Только 
в июне-июле сверх плана 
было добыто больше 60 ты
сяч тонн нефти, а уровень 
среднесуточной добычи до
стиг плановой декабрьской.

Успех был очевиден, хотя 
многие намеченные меры 
еще находились в стадии 
осуществления.

Вот на этом этапе и прои
зошел спад. Многие руково
дители, посчитав дело ре
шенным, ослабили работу и 
не приняли исчерпывающих 
действий для ввода в эк
сплуатацию ряда важней
ших объектов, укрепления 
промыслов. Наступление 
было остановлено на полпу
ти. Был свернут процесс 
формирования бригад под
земного и капитального ре
монта скважин, оснащения 
промыслов необходимой 
техникой. Более того, в са
мый разгар работ большой 
контингент инженерно-тех
нических работников и ра
бочих ушел в длительные 
отпуска. Словом, на смену 
деловитости и боевому наст
рою пришли благодушие и 
самоуспокоенность.

Можно ли было избежать 
этого провала? Безусловно. 
Есть общие закон1>1 наступа
тельных действий: разви
вать успех, быстрыми тем
пами продолжать наступле
ние вперед. Переводя это 
стратегическое правило на 
язык конкретной обстановки, 
требовалось не только ком
пенсировать падение добычи 
на старых высокопродуктив
ных месторождениях, но и 
наращивать ежемесячно 
10—15 тысяч тонн нефти за 
счет новых, но малопродук
тивных площадей.

Сложность решения этой 
задачи видна по Васюгану. 
За последние три месяца 
прошлого года там была 
проведена громадная работа. 
Были введены в эксплуата

цию 43 скважины, а 60 пе
реведены на механизиро
ванную добычу. Прирост со
ставил больше тысячи тонн 
нефти. Это существенный 
объем. Но в целом по НГДУ 
добыча растет медленно. 
Слабо работают бригады 
подземного ремонта, низки
ми темпами развивается си
стема ППД, много претензий 
можно предъявить к квали
фикации обслуживающего 
персонала. Но главная при
чина в том, что упускаются 
приоритетные работы. Возь
мем Оленье месторождение. 
За последние три месяца 
здесь только по 36 скважи
нам, из которых добывается 
83 процента всей нефгги, до
быча снизилась на 450—500 
тонн. Чтобы восполнить это 
падение, необходимо допол
нительно ввести и перевести 
на мехдобычу 25—30. сква
жин, а эта работа никем 
не предвиделась и не преду
сматривалась.

Выявились существенные 
просчеты в определении 
уровней нефтедобьии по 
промыслам, и это тоже к 
вопросу об определении при
оритетных работ. В планах 
объединения «Томскнефть» 
отсутствовали такие важные 
объекты, как блочно-кусто
вые станции на Малоречен- 
ском и Катыльгинском ме
сторождениях, установка 
предварительного сброса во
ды на • Нижневартовской 
площади, а БКНС на юге 
Первомайки была включена 
в план треста «Томскнефте- 
строй» только четвертым 
кварталом. В то же время 
строились не настолько не
обходимые блочно-кустовые 
на Северном месторождении

и газопроводы на Катыльгу 
и с Первомайского. На Ва- 
сюгане, где размещено поч
ти 50 процентов буровых ра
бот. и запланирован основ
ной прирост добычи нефти, 
не предусматривался ввод 
ни одного общежития... И вот 
после выявления таких пе
рекосов начались корректи
ровки планов по нефтедобы
че, по закачке воды в 
пласт, появилось большое 
количество внеплановых 
строек, началась переориен
тация многих видов работ.

Момент исключительно 
сложный! Вот здесь и сле
довало хозяйственным руко
водителям, допустившим 
просчеты, удвоить и утроить 
усилия, а партийным орга
низациям взять под жест
кий контроль устранение 
диспропорций. К сожалению, 
этого не произошло. На про
тяжении пяти месяцев 
НГДУ «Васюганнефть» не 
выполняло планы по добы
че, но руководство объеди
нения своевременно не ока
зало васюганцам помощи. В 
результате' — недопоставка, 
к плану 100 тысяч тонн.неф- 
тИ. Весь недобор плановых 
объемов директивным по
рядком перекладывался на 
стрежевчан, и они, видя это, 
перестали по-настоящему 
заботиться об увеличении 
нефтедобычи. Снижено на
пряжение по разбуриванию 
и обустройству новых место
рождений, эффективному 
использованию фонда сква
жин. В результате НГДУ 
«Стрежевойнефть» не толь
ко не компенсировало отста
вание коллег, но я само 
оказалось среди отстающих. 
И хотя в последние два ме

сяца года проведена боль
шая организаторская работа 
по улучшению состояния 
дел, но время было упуще
но.

Из всего этого нужно де
лать правильные выводы. 
Это относится ко всем хо
зяйственным руководите.пям, 
партийным организациям, 
аппарату объединения.

В первую очередь наши 
буровики должны пересмот
реть технологию вскрытия 
пластов. Не дело, когда сква
жина бурится 12—15 дней, а 
осваивается вдвое дольше. 
К тому же существующая 
технология снижает продук
тивность скважин в два-три 
раза, задалживает на освое
ние большое количество до
рогостоящей техники, тре
бует больших трудозатрат. 
Словом, сегодня качество 
буровых работ выдвигается 
на первый план. Решив про
блемы вскрытия пластов, 
можно существенно увели
чить добычу нефти, создать 
надежный резерв для устой
чивой работы промыслов.

Второй важный вопрос — 
обустройство месторождений. 
Сейчас самая благоприят
ная пора для этого вида ра
бот и необходимо создать 
условия для высокопроизво
дительного труда каждой 
бригады. Прежде всего важ
но обеспечить монтажников 
трубами. Иначе случится, 
как в прошлом году, когда 
большинство монтажников в 
январе — марте работали 
вполсилы и к распутице 
объемы обустройства не бы
ли реализованы.

Надо отметить, что еже
годно «Томскнефть» не вы
полняет программу подгото

вительных работ к бурению 
скважин. В результате неэф
фективно используются вы
шкомонтажные бригады, до
пускаются простои бурови
ков. Такое отношение к де
лу пора считать недопусти
мым. Нужно поставить дело 
так, чтобы подготовитель
ные работы опережали буре
ние на год-два.

И, наконец, решительно 
пора изжить перекосы со
циального развития нашей 
нефтяной отрасли. Взять тот 
же Пионерный. Куда делась 
былая слава налаженного 
вахтового быта на Васюга- 
не? Общежития переполне
ны, в комнатах холодно, 
многие бытовые помещекия 
заняты под жилье, админи
страция же спокойно созер
цает эти безобразия. Ду
мается, будет правильным 
рассматривать социальные 
проблемы отрасли как про
должение производственных, 
технологических проблем. 
Нужно, чтобы в нынешнем 
году коллективы трестов 
«Северстрой», «Томскгаз- 
строй», «Томскнефтестрой», 
«Казнефтедорстрой» обеспе
чили максимальную прог
рамму ввода вахтового жи
лья, чтобы руководство 
НГД'У «Васюганнефть» сня
ло, наконец, все вопросы по 
тепло- и водоснабжению по
селку. Контроль за выполне
нием этой программы—дело 
чести и совести Васюган
ского объединенного партко
ма, всех партийных органи
заций.

В. МАНГАЗЕЕВ, 
заведующий отделом неф
тяной, газовой промыш
ленности и теологии Том

ского обкома КПСС.

Бакчарский
район

•
По единому 

наряду
Включившись в социа

листическое соревнова
ние по достойной встре
че XXVII съезда КПСС, 
бакчарские механизато
ры обязались отремон
тировать к дню откры
тия партийного форума 
все зерновые и почвооб
рабатывающие машины. 
Досрочно справились с 
поставленной задачей 
Труженики совхоза «Та
ежный», где вся сельско
хозяйственная техника 
поставлена на линейку 
готовности. Наибольший 
вклад в общее дело вне
сло работавшее по еди
ному наряду звено в со
ставе П. И. Марамзина, 
Г. И. Семенова и Г. М. 
Королева.

Более восьмидесяти
процентов зерноубороч
ных машин отремонти
ровано в совхозах «Про
гресс» и «Богатырев- 
ский». По бригадному 
подряду готовится тех
ника к полевым работам 
в совхозе «Парбигский».

Лидер верен себе
с  большим подъемом 

трудятся животноводы 
Плотниковской фермы 
совхоза имени Калини
на. В прошлом году они 
вошли в число лидеров 
районного соревнования, 
а нынче закрепляют 
свой успех. Суточная 
продуктивность коров в 
эти дни значительно 
превышает гфошлогод- 
ний показатель. Главная 
же цель плотниковцев — 
произвести к дню от
крытия съезда 175 тонн' 
молока. Ударная работа 
передовых доярок В. С. 
Романовой, А. Г. Кри- 
вицкой и других убеж
дает в том, что этот вы
сокий рубеж будет взят 
досрочно. Наравне с жи
вотноводами разделяет 
успех и главный ветврач 
совхоза У. П. Чураева, 
обеспечивающая здоровое 
стадо.

Что посеешь...
Агрономическая служ

ба совхоза «Галкинский»^ 
возглавляемая А. М. Ко** 
рЬстелевым, уже не пер
вый год успешно справ
ляется с закладкой и 
подготовкой посевного 
материала. И нынче, не
смотря на неблагоприят
ные условия, здесь по
трудились хорошо. 83 
процента семян зерно- 
BBIX культур под урожай 
первого года двенадца
той пятилетки подготов
лено в совхозе I и II 
классами. Сейчас перед 
специалистами стоит за!-, 
дача обменять 108 тонн 
семян третьего класса на 
посевной материал более 
высоких кондиций. Аг
рономическая служба хо
зяйства прочно усвоила 
правило, что только доб
рые семена гарантируют 
высокий урожай.
Будут новые дома
в  хозяйствах района 

значительно больше, чем 
в прошлом году, заго
товлено леса для строи
тельства жилья и ремон
та производственных по
мещений. Лучше других 
поставлено это дело в 
совхозах «Богатырев- 
ский» и «Заветы Ильи
ча», где запасено соот
ветственно по 1.700 и 
1.200 кубометров леса. 
Уже в текущем году 
строительство жилья
планируется увеличить в 
районе по сравнению, с 
предыдущим на 10 про
центов. Это позволит 
бакчарцам закреплять 
кадры на селе.
Вместе с шефами
Укрепление шефских 

связей,, развитие наукно- 
техническогб прогресса 
на селе — вот основной 
круг вопросов, который 
был обсужден недавно 
на встрече бакчарцев с 
делегацией Кировского 
района Томска, возглав
ляемой первым секрета
рем Кировского райкома 
КПСС В. С. Шуварико- 
вым. Результатом этой 
встречи явился договор 
о содружестве.

Объединение «Полюс» 
произведет ньшче на
стройку сушильных ком
плексов в совхозе «Си
бирь», примет участие в 
заготовке кормов и убор
ке урожая, щюдоставит 
для тружеников хозяй
ства места в профилак
тории, а для их детей — 
в пионерских лагерях.

Объединение «Контур», 
шефствующее над совхо
зом «Парбигский»,  ̂ по
строит в этом хозяйстве 
экспериментальный уча
сток для сборки и об
катки новой техники. 
Большую помощь во 
внедрении достижений 
НТП окажет бакчарцам 
радиотехнический завод.'

А. ХОХЛОВ.
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ЯТЬ, надо было воевать и 
учиться, учиться и воевать.

Воины ДИВИЗ1А1 ’ упорно 
учились и научились новой 
тактике городского боя — 
действовать мелкими штур
мовыми группами. «Мы 
усилили ночные действия 
штурмовых групп. Особенно 
отличились сибиряки из ди
визии полковника Батюка», 
— писал В. И. Чуйков (там 
же, с. 257).

Научились за считанные 
с( куиды открывать масси
рованный огонь наши ар
тиллеристы. Боевые расЧе- 
TI.I батареи лейтенанта 
Ю. Гриаорьева перекрыли 
все нормативы работы у 
орудий. Они делали по вы
стрелу каждые 4—5 секунд, 
а вся батарея из пушек

славленными на весь фронт 
артиллеристами Шуклиным и 
Акиншиным, знатными мино
метчиками Бездидько и Шумо
вым, поражавшими цель с 
первого выстрела, и, конечно, 
с прославленными на весь 
фронт снайперами дивизии. 
В. Гроссман уехал, а вскоре в 
газете «Красная Звезда» по
явился его яркий очерк, в ко
тором он сказал глубоко про- 
нинновенные слова о воинах 
Мамаева кургана; «Здесь, в 
Сталинграде, особенно часто 
видишь людей, вкладывающих 
в войну не только всю кровь 
свою, все сердце, но и все си
лы ума, все ' напряжение мыс
ли».

Дорогой ценой доставался 
нашей дивизии каждый ус
пех в боях за Мамаев кур-

Летопись Великой 
Отечественной Первый памятник 
на Мамаевом кургане
В МОЕМ маленьком

фронтовом архиве бо
лее сорока лет береж

но хранится эта редкая фо
тография далекой военной 
поры. Она давно стала фо
тодокументом боевой исто
рии 284-й сибирской диви
зии и заняла свое место в 
плкольных музеях. На фо
тоснимке вершина легендар
ного Мамаева кургана. На 
ней возвышаются избитые 
снарядами и минами желе
зобетонные водонапорные 
баки. На переднем плане 
наскоро сбитый саперами ди
визии обелиск. Это был пер
вый памятник на Мамаевом 
кургане. Его поставили 
6 (^враля 1943 года на брат
ской могиле воинам 284-й 
дивизии, погибшим в боях 
за Мамаев курган*).

Мамаев курган... В годы 
войны его справедливо на
зывали , главной высотой 
России. По горбатой верши
не кургана проходил рубеж 
обороны, на ’ котором на- 

• смерть стояли войска 62-й 
армии генерала В. И. Чуй
кова. Осенью 1942 года судь
ба Сталинграда решалась на 
этом рубеже. Бои здесь не 
утихали ни на один день, 
ни на один час. Свидетелем 
и участником этих боев мне 
довелось быть.

«Сколько раз вершина Маг 
маеаа кургана переходила из 
рук в руки, никто не может 
сказать. За Мамаев курган би
лись воины из дивизии Ро- 
димцева, дрались вся дивизия 
Горишного, 112-я дивизия Ер- 
молкина и болыре всего за 
него сражалась славная 284-я 
дивизия Батюка. Полни этой

8ИВИЭИИ прибыли на правый 
ерег 21 сентября м 22 сен

тября уже вступили в бой на 
рубеже оврага Долгий. Потом 
дивизия нан бы вросла в Ма
маев курган, в его отроги и 
сражалась на нем до конца, 
до соединения 26 января 1943 
года с дивизиями генерала 
Чистякова» (В. И. Чуйков. От 
Сталинграда до Берлина. М., 
1980, е. 318).

В сезредине октября це
ною огромных потерь гит
леровцам удалось захватить 
большую часть кургана, его 
йерншну с водовахгорными 
баками. Завладев выгодны
ми' позициями, они бешено 
рвались к Волге. То было 
самое грозное время за весь 
период обороны Сталингра
да.

В волгоградском музее 
«Панорама Сталинградской' 
битвы» выставлен редкий 
экспонат — литографский 
камень для печатания пла
катов с текстом на русском 
языке. Крупным курсивом 
на нем страшные слова:

•) Снимок оказался очень 
тусклым, неясным. Наш ху
дожник 8. Марьин' перерисовал 
его для газеты.

С П Р А Ш М В А М Т Е -
О Т В Е Ч А Е М

— Кем и как наказы
вается водитель, имею- 
14ий значок и удостове
рение за безаварийное 
управление Автомобилем 
если .он нарушил прави
ла дорожного движения, 
но не- создал при этом 
аварийной ситуаций?

Н. МОРЯКОВ.
г. Томск.

'■'Ю’твечает начальник 
гОсавтоинспекции Г. К. 
Ермак:

— Материалы о допу
щенном нарушении на
правляются в этом слу
чае в областной совет 
ВДОАМ для рассмотре
ния и принятия мер.

• « •
— Где принимаются в 

переплет книги и журна
лы?

Н. ЮРОВ.
г. Томск.

Отвечает начальник уп
равления бытового об
служивания населения 
Б. П. Степанов:

— Прием от населения 
в переплет книг, журна
лов и вырезок из журна
лов производится в пере
плетной мастерской (На
бережная реки Ушай- 
ки, 4).

Кроме того, заказы на 
переплетные работы
принимаются во всех 
комплексно - приемных 
пунктах города.

«Сталинград пал». Ниже — 
схема городских кварталов, 
Волгр1. В кварталы города 
вонзен фашистский штык.

Этот зловещий камень 
был изготовлея в Берлине и 
отправлен в Сталинград. Но 
не сбылась мечта фашист
ских генералов. Камень за
стрял в обозах 6-й немец
кой армии, так и не довез
ли его до Сталинграда.

135 дней и ночей жесто- 
;кие, сначала оборонитель- 
Hbie, ' а потом наступатель
ные бои за Мамаев курган 
вели воины 284-й ■ стрелко
вой дивизии, сформирован
ной в Томске. На чашу ве
сов было брошено все: и
железная стойкость, и массо
вый героизм, и воинское 
мастерство сибиряков, и ко
мандирская мудрость испы
танного в боях комдива 
Николая Филипповича Ба
тюка. 284-я не отошла ни 
на шаг. Спустя годы, коман
дарм Чуйков скажет о тех 
днях: «В самые трудные дни 
284-я дивизия/ была опорой 
для защитников города».

Баткж часто говорил: 
«Стоять насмерть вовсе не 
означает, что мы должны 
только защищаться». Деви
зом его сталинградской так
тики былое «Обороняясь, 
наступать», а излюбленным 
методом активной обороны 
— контратака.

«Комдив он был талантли
вый, смелый в решениях и 
действиях. Батюк принадле
жал к номандирам, особенно 
глубоко понимавшим специ
фику городского боя, его при
роду. Комдив — боец, он в 
критические дни, случалось, 
сам водил солдат в контрата
ку — обстановка оправдывала 
и это». (Н. И. Крылов. Сталин
градский рубеж. М„ 1984, 
с. 329).

НА ФРОНТЕ было так: 
чем сложнее боевая 
обстановка, тем боль

ше приток в .ряды партии и 
комсомола лучшей - части 
воинов. Рост партийных ря
дов служил главным пока
зателем стойкости подразде
лений. Люди наши знали: 
там, где гшммуиисты и ком- 
сомолыц.!,» там успех, там 
победа. Вот где ключ к по
ниманию того, как и поче
му сталинградцы выстояли.

‘Весь мир восхищался му
жеством и стойкостью ста
линградцев, называя их 
упорство и героизм чудом. 
А чудо объяснялось просто: 
люди умели в необычных 
условиях боевой обстановки 
овладевать, высотами боево
го мастерства. Нигде так 
быстро не учится человек, 
как на войне. Чтобы усто-

ган. Мы понесли тяжелые 
потери. Смертью храбрых 
пал командир полка пол
ковник М. Н. Тимошек. В 
октябре каждый день его 
полк отбивал по пять-шесть 
яростных атак врата. Бес
страшно действовал и по
гиб на поле боя командир 
батальона Г. В. Беньяш. 
Это был человек беззавет
ной отваги. Он не раз под
нимал солдат в контратаки 
и сам шел впереди. На Ма
маевом кургане погибли се
кретарь партийного бюро 
1047-го полка Г. И. Никола- 
шкв, начальник связи этого 
полка В. С. Селезнев, коман
дир батареи по-тковых ми
нометов А. Д. Борисов. 
Здесь погиб и мой фронто
вой друг коммунист Нико
лай Данилов из Чувашии. А. 
когда згшершилйсь бои за 
Мамаев курган, на его вер
шине в братской могиле 
было похоронено более двух 
тысяч солдат и офицеров 
дивизии.

.Мы насмерть стояли на 
главной высоте России, ве
ря, что наступит перелом в 
ходе Сталишрадской битвы.
И вдруг радостное известие: 
19 ноября 1942 года войска 
Юго-Западного и Донского 
фронтов перешли в контр
наступление. Арм'ия Паулю
са сказалась в кольце окру
жения.

А 21 ноября 284-я диви
зия начала наступательные 
бои за полное овладение Ма- 
.маевым курганом. Гитлеров- 
цьг превратили курган в ог- 

.невой бастион. Особенно по
старались они укрепить и 
без того прочные железобе
тонные баки. Враг огрызал
ся, остервенело кидался в 
контратаки.

Р ЕШАЮЩИЙ штурм 
здршины кургана на
чался 10 января 1943 г. 

Особенно тщательно к неад̂  
готовились штурмовые груп
пы. Готовились и артилле
ристы. Бывший командир 
орудия сержант И. Я. Зане- 
гин рассказывает; «Две но
чи ценой огромных усилий 
(ВСЯ батарея поднимада на 
руках 76-,миллиметровую 
пушку по крутому склону 
кургана. Установили пушку 
почти на самой вершине и 
целый день били прямой на
водкой по огневым точкам 
врага. Это ^позволило штур
мовым группам проД(ВИ1гать- 
ся к бакам».

Однажды к нам в дивизию /Рано утром 10 января
Гооссман Он'^’^встовтился^"с вперед устремились сразу . 
бронебойщиками, которые сби- яе^олько штурмовых групп, 
ли 12 бомбардировщиков, про- Весь день продолжался

«ЭИС-3» бросала на врага 
60—70 снаря/дов в минуту.

Многие воины дивизии ов
ладели несколькими видами 
оружия. В одном бою из 
■взвода бойцов, отражавших 
атаку фашистов, остался 
один сержант Есин. Когда 
его пулемет был разбит, он 
отбивался гранатами, а ког
да ко(нчились гранаты, стал 
стрелять из миномета, рас
чет которого погиб. Так в 
одиночестве Есин вел бой, 
сдерживая натиск фашис
тов.

В дни сражения за Мама
ев курган в дивизии вышли 
из строя почти все зенит
ные средства, и фашистские 
летчики безнаказанно бом
били нас. И тогда у смелых 
и находчивых комсомольцев 
из роты противотанковых 
ружей родилась дерзкая 
мысль: приспособить свои
бронебойки для стрельбы по 
вражеским самолета(м.

Пример подал. сержант 
Репа. Он вбил в землю кол, 
надел на него колесо от 
разбитой телеги и прикре
пил к нему свою бронебой
ку. Такая «зенитная уста
новка» понравилась комсо
мольцам роты, они сооруди- 

■ ли еще несколько «зениток» 
и сбили 12 вражеских бом
бардировщиков. Фашист
ские летчики стали побаи
ваться летать над Мамае
вым кургано.м.

С НЕВИДАННОЙ ини- 
циатиэой в ' дивизии 
развернулось снайпер

ское движение. Начало ему 
положил Саша Калентьев. 
Его инициативу подхватил 
моряк Василий Зайцев, 
вскоре ставший знаменитым 
снайпером. И вот что было 
замечательно; он создал 
школу для подготовки снай
перов в полуразрушенном 
подвале метизного завода и 
за короткое время подгото
вил 28 мастеров меткого ог
ня. С этой командой В. Зай
цев беспощадно ж:треблял 
фашистских захватчиков.

Знаменитым снайперам 
нашей дивизии В. Зайцеву 
и В. Медведеву было при
своено звание Героя Совет
ского' Союза.

Так учились, воевали и 
побеждали врага воины-си
биряки. В итоге дивизия 
выиграла огневое превос
ходство над врагом — , эту 
основу основ стойкости' на
ших войск.

жаркий бой. Закончился он 
первой победой. Штурмовая 
группа лейтенанта Николая 
Перескокова ворвалась в 
сильно укрепленный опор
ный пункт бака и водрузи
ла на нем красный флаг.

На рассвете 11 января 
начался штурм последнего 
опорного пункта на верши
не Мамаева кургана.

«Они лежали в воронке и 
ждали сигнала для броска — 
коммунист старший сержант 
Федор Кудрявцев — командир 
штурмовой группы, бойцы ком
сомольцы Павел Димаков, 
Геннадий Зеленков и Иван 
Исаев. Взвилась красная ра
кета. «За мной!» — крикнул 
Кудрявцев, и четверка храб
рецов бросилась на враже
ские укрепления...»

Эти слова я взял .из ди
визионной газеты «За побе
ду», напечатавшей тохда 
статью под заголовком «Че
тыре храбреца».

Из дес-яти человек их 
штурмовой группы в строю 
остадись четверо. Все они 
были по два-три раза ране
ны. Продвигались вперед 
короткими бросками, полз
ли по-пластунски, на ходу 
вели гранатный бой и сно
ва шли впедед навстречу 
смертельному огню врага.

Среди храбрецов-сибиря- 
ков в том бою особенно в ы 
делялся до дерзости смелый 
комсомолец Павел Димаков.

в  школьном музее под стек
лом хранится наградной лист 
№ 346. Вот его сокращенный 
текст: «Т<^. Димаков ворвался 
в блиндаж противника, забро
сал гранатами н стал далее 
преследовать бежавших гитле
ровцев и вступил в неравный 
бой с превосходящими сила
ми врага. В этом бою он уни
чтожил до 10 фашистов гра
натами и огнем из автомата. 
Тов. Димаков погиб в бою 
смертью храбрых. Награжден 
орденом Красного Знамени».

В Центральном архиве 
Министерства обороны СССР 
я разыскал наградные лис
ты на Кудрявцева, Зеленко- 
ва и Исаева. Все они были 
награждены орденом Крас
ной Звезды.

...Шел третий год войны. 
Далеко на з а п а д  уше^л 
фр<жт. 284̂ я дивизия (а она 
после Сталинграда стала 
79-й гвардейской) освобож
дала уже села и города Ук
раины. В короткие минуты 
фронтового затишья воины 
дивизии часто вспоминали 
Сталинград, боевых друзей- 
однополчан, которые похо
ронены в братской мошле 
на Мамаевом кургане. И 
тогда я написал письмо в 
Сталинградский горком ком
сомола с просьбой прислать 
мне фотографию памятни
ка, что поставлен на верши
не кургана. Комсомольцы 
откликщглись на мою прось
бу и прислали эту памят
ную - фотографию. На обрат
ной стороне снимка чьей-то 
рукой написано: «Братская 
моггига на Мамаевом курга
не. Стадин'град, октгйрь, 
1943 год, фото Брянцева». 
Долго она ходила гю рукам 
наших солдат и офицеров.

Когда на Мамаевом кур
гане строили , величествен
ный памятник-гшеамбль, 
обелиск был снесен, а на 
братскую могилу положили 
мраморную надгробмую пли
ту с надписью:

«Здесь похоронены воины 
284-й дивизии, погибшие в бо
ях за Сталинград».

Со дня открытия в 1967 
году мемориального комп
лекса Мамаев курган посе
тило более семидесяти мил
лионов человек. Идагг и идут 
люди со всех когщов земли 
на Мамаев курган, чтобы 
поклонитьш бессмертным 
героям Сталинграда, погиб
шим в боях за Родану.

Н. АКСЕНОВ, 
ветеран 284-й (79-й
гвардейской) дивизии, 
подполковник в отстав
ке, бывший преподава
тель Томского пединсти

тута.

Н Ч ^ О Р М ^ Ц И Я
ш

Ш И Р О К А Я  П О Д Д Е Р Ж К А
ПРАГА. Чехословацкий 

народ выражает полную 
поддержку миролюбивым со
ветским предложениям, вы
двинутым в Заявлении Ге
нерального секретаря ЦК 
КПСС М. С. Горбачева. Эти 
конструктивные инициати
вы, направленные на лик
видацию арсеналов ядерного 
оружия еще в нынешнем сто
летии, отвечают нашим жиз
ненным - интересам, подчерк
нул Генеральный секретарь 
ЦК КПЧ, Президент ЧССР 
Г. Гусак, выступая на от
четно-выборной партийной 
конференции в городе Брно.

Советская программа из
бавления планеты от ядер
ного оружия, предотвраще
ния милитаризации космо
са, мирного сотрудничества 
между народами, сказал он, 
находит большой отклик в 
мире, встречает широкую 
поддержку прогрессивных и 
демократических сил, всех 
реально мыслящих людей.

Мы, продолжал руководи

тель ЧССР, реально оцени
ваем соотношение сил в ми
ре, агрессивную сущность 
международного империа
лизма, интересы трансна
циональных моноподий, ко-, 
торым новый виток гонки 
вооружений приносит басно
словные прибыли и которые 
в корыстных целях оказы
вают нажим на обществен
ное мнение на Западе. По
этому борьба за осуществле
ние миролюбивых Предло
жений Советского Союза по
требует от людей доброй во
ли огромных усилий, коор
динированных действий со
циалистических стран, со
трудничества всех, кому до
рог мир. ЧССР будет и 
впредь принимать активное 
участие в борьбе за мир и 
прогресс, за предотвращение 
угрозы ядерной войны и ра
зоружение, заявил оратор.

Он указал на важное зна
чение для Чехословакии 
Комплексной программы на
учно-технического прогрес

са стран — членов СЭВ до 
2000 года, долгосрочных про
грамм сотрудничества, под
писанных ЧССР с СССР и 
другими социалистическими 
странами. Теперь, отметил 
Г. Гусак, необходимо вопло
тить намеченные планы в 
конкретные дела.

Оратор подчеркнул, что 
Компартия Чехословакии 
идет на свой XVII съезд 
сильной и сплоченной. Че
хословацкое социалистиче
ское государство прочно сто
ит на своих позициях. По
литику и программу КПЧ 
поддерживают многомилли
онные массы трудящихся, 
молодежь. Национальный 
фронт ЧССР. В решении 
принципиальных вопросов 
развития общества народ и 
партия едины. Подводя ито
ги развития за последние 
годы, можно сказать, что 
они были успешными. И 
этот успех закономерен, за
явил руководитель ЧССР.

SblgOPbl  в П О Р Т У Г А Л И И
ЛИССАБОН. В Португа

лии состоялись очередные 
президентские выборы. Пост 
главы государства оспарива
ли четыре кандидата.

По предварительным офи
циальным данным, наи
большее число голосов уда
лось собрать кандидату пра
вых сил Д. Фрейташу ду 
Амаралу и бывшему премь
ер-министру, бывшему ли
деру социалистической пар
тии М. Соарешу — соответ
ственно 46,4 и 25,4 проц. 
Представителя демократиче
ских кругов Португалии 
Ф. Салгаду Зенью поддер
жали около 21 проц. избира

телей. М. ди Лурдиш Пин- 
тасилгу получила . 7,3 проц. 
голосов.

Поскольку ни один из кан
дидатов не смог набрать аб
солютного большинства го
лосов, 16 февраля предстоит 
второй тур президентских 
выборов, на которых будут 
баллотироваться Д. Фрей
таш ду Амарал и М. Соа
реш.

Как отмечается в заявле
нии Секретариата ЦК Пор
тугальской компартии, ре
зультаты выборов будут 
иметь неблагоприятные пер
спективы для демократии в

стране. Подтвердилась опас
ность, на которую неодно
кратно указывала ПКП и 
против которой она вела на
стойчивую борьбу. Итогам 
голосования способствовали 
демагогия правых сил, ма
нипуляция общественного 
мнения средствами массовой 
информации и их совмест
ная кампания против кан
дидата демократических сил. 
Трудящиеся и прогрессив
ная общественность Порту
галии не доля^ны падать ду
хом — борьба будет продол
жена, подчеркивается в до
кументе.

Двойной железнодорожный туннель по 
дну Ла-Манша будет сооружен между 
Францией и Великобританией в начале 
90-х годов. Об этом объявили во француз
ском городе Лилле президент Франции

Ё
 Миттеран и премьер-министр Велико- 
(тании М. Тэтчер. Осуществление дан-

железнодорожное сообщение между двумя 
странами. На втором этапе строительства 
предусматривается проложить рядом с 
железнодорожными туннелями автомо
бильный.

НА СНИМКЕ: вариант проекта туннеля 
под Ла-Маншем.

Телефото АП—ТАСС.

J

А дети р а с п л а ч и в а ю т с я
Р Е Б Е Н О К  НА  У Л И Ц Е  О К А З А Л С Я  В БЕДЕ.  ПО Ч Ь Е Й  ВИНЕ?

Одиннадцатилетний Гена 
Поторокин и его трехлет
ний брат Олег играли воз
ле дома. Старшему захоте
лось показать свою лов
кость, и он взобрался , на 
трубу тепломагистрали. Ба
лансировал по ней, словно 
по канату, а за ним с вос
хищением наблюдал Олег. 
Всего-то на секунду и от
влекся младший, когда ус
лышал сигнал автомобиля, 
но Гены уже не было.

А Гена... он и сам не по
нял, что с ним случилось. 
Только что ОН' прорывался 
сквозь густые облака, вооб
ражая, как его самолет вой
дет в чистое воздушное 
пространство, и вдруг что- 
то горячее обожгло его. Бес
контрольно он сделал шаг, 
другой, почувствовав, что 
ступил на сушу, сел. По
следними усилиями . снял 
сапоги и потерял сознание...

Родители Гены ведут ме
ня к месту происшествия. 
22 октября рабочие , Се
верного р а й о н а  уп
равления тепловых сетей, 
которыми руководил . на
чальник А. И. Кока, делали 
врезку в тепломагистр&ль. 
Во В1>емя этой операции по
надобился сброс горячей во
ды. Уже через несколько 
часов рядом образовалось 
горячее озеро. Закончив ра
боту, бригада разошлась по 
домам. Ограждение выстав
лено не было.

...А в это время в детской 
больнице № 4 началась борь
ба за спасение ребенка. Ле
чащий врач детской больни
цы № 4 Н. И. Трохимчук рас
сказывает: «Гену Поторокина
привезли в шоковом состоя
нии. Двое суток он был без 
сознания. На левой ноге глу
бокие ожоги второй и третьей 
степеней. Обицая площадь ожо
га — 10 процентов поверхно
сти тела. Предстоит делать 
пересадку кожи».

Как же восприняли эту 
тревожную весть в управ
лении тепловых сетей? На
чальник Северного района 
А. И, Кока... срочно ушел в 
отгул, как только узнал о 
случившемся. С мастером 
этого района В, А. Деменю- 
ком объезжаем теплосети 
северной окраины города. 
Хозяйство большое: около 
тысячи колодцев и смотро
вых камер, несколько пере
качивающих станций на 
магистрали. И всюду мно
жество открытых колодцев, 
смотровых камер. Люки ни
чем не закреплены, не за
бетонированы. В некоторых 
— прибежище для подрост
ков. Ясно: догляда за люка
ми и колодцами нет.

Об этом я вел речь и с 
А. И. Кокой, возвращения 
которого из долгосрочного 
отгула все же дождался. Но 
собеседник не хочет при
знать очевидных истин. На
рушения техники безопас
ности, по его мнению, тут 
ни при чем.

Просматривая приказы по 
управлению тепловых се
тей, я понял, почему отста

ивается такое мнение.
Весной по управлению 

были изданы новые прави
ла охраны труда и техники 
безопасности, но А. И. Кока 
не подчинился приказу и 
экзамены не ОДал. Его взял 
под защиту главный инже
нер управления Г. Р. Куте
пов, который тоже не про
шел переэкзаменовку.

Отправляясь в головное 
у п р а в л е н и е  «Томск
энерго», я надеялся, что 
там дадут принципиальную 
оценку случившемуся фак
ту. Но что же услышал?

— Вы не правы, — ска
зал категорично главный 
инженер РЭУ «Томскэнер
го» М. И. Яворский. — Воп
рос о чьей-то конкретной 
вине ставится неверно в 
принципе. Мы люки закры
ваем, а кто-то их открыва
ет. Школьники, например, 
уносят крышки на метал
лолом. Да и вообще извест
но, что в колодцы попада
ют, как правило, дети из 
неблагополучных семей.

Из этого разговора выхо
дило так, что родители Ге
ны Поторокина сами вино
ваты в случившейся беде. 
Недоглядели... Правда, в 
конце концов в «Томскэнер
го» вынуждены были при
знать, что косвенная вина 
управления есть. Что каса-. 
ется А. И. Коки, то его 
х а р а к т е р и з о в а л и  как 
самого добросовестного ра
ботника. Не у в и д е л и  
здесь ничего предосудитель

ного в том, что он сам и 
другие ответственные това
рищи из управления тепло
вых сетей не сдали вовремя 
экзамены.

— Техника безопасности 
тут ни при чем, — сказали 
мне в ответ точь-в-точь сло
вами А. И. Коки.

Меня же озадачил фадт; 
начальник Северного рай
она Кока с февраля по ок
тябрь 1985 года десять раз 
был наказан администраци
ей управления тепловых 
сетей. За что? «За невьшол- 
ненйе плана работ, наруше
ние правил техники безо
пасности, невыполнение 
предписаний госинспекции, 
низкую дисциплину подчи
ненного персонала, срыв от
чета по технике безопасно
сти, несвоевременное пред
ставление акта и т. д.». Сам 
А. И. Кока, когда я напом
нил ему о приказах, ирони
чески заметил: «Да, уже
пора выгонять». Но для 
иронии, думается, у него 
был повод. Вслед за одним 
из приказов (№ 277 от 30 
октября 1985 г.) он был пре
мирован пятьюдесятью руб
лями «за хорошие показа
тели в предпраздничные 
дни».

— Ну и что? — возразили 
мне в «Томскэнерго» вновь. 
— За одно наказали, за 
другое поощрили.

Мне же подумалось, что, 
видимо, в таком непринци
пиальном стиле руководст
ва и кроется причина гру

бейших нарушений, допус
каемых при производстве 
работ.

Вернемся к тому моменту, 
когда бригада, справившись с 
заданием, покинула место ра
боты, а лужа осталась неого
роженной. «Почему допущено 
отступление от норм?», — по
интересовался я у А. И. Кони. 
— На что получил ответ: 
«Нормы тут ни при чем, мы не 
обязаны ограждать». Но вот 
что записано в пункте. 3.08.30 
правил техники безопасности 
при эксплуатации тепломеха
нического оборудования тепло
вых сетей, изданных в 1984 
году: «При разрыве трубопро
вода с обводнением грунта и 
растеканием горячей воды 
опасная зона должна быть ог
раждена и при необходимости 
должны быть выставлены на
блюдающие. На ограждении 
необходимо установить знаки 
безопасности, а в ночное вре
мя сигнальное освещение».

То обстоятельство, что сброс 
горячей воды произошел не в 
аварийных, а в рабочих усло
виях, вряд ли меняет дело. 
Да и не будь этих строгих 
правил, разве здравый смысл 
не мог подсказать опытным 
людям, что оставляют они 
после себя опасность?

Передо мной приказ за 
№ 51, изданный в управлении 
тепловых сетей четыре года 
назад. Подписан он, правда, 
другим руководителем — В. И. 
Морнвиным, но повод все тот 
же: в колодец угодил пятилет
ний ребенок. 13 грозных пун
ктов значится в том доку
менте, в том числе и такой: 
«Запретить производство ка
ких-либо работ - персоналу, не 
прошедшему в срок сдачу 
правил техники безопасности 
и инструкций». Но все эти 
строгости за давностью лет, 
очевидно, утеряли свою силу.

...Детский врач Н. И. Тро
химчук рассказывает: слу
чай с Геной Поторокиным

не̂  единственный. Незадолго 
до'него, 30 сентября, в коло- 
деЦ попал 14-летний Анд
рей Морозов. Исход еще бо
лее тяжелый: 40 процентов 
поверхности тела — ожог 
первой степени.

Как же сопоставить эти 
факты с тем, что правила 
техники безопасности не 
имеют никакого отношения 
к происшедшему? Как со
отнести случившееся с ут
верждением о хороших 
производственных качест
вах подчиненных?

— Дело о возбуждении 
уголовного дела против Ко
ки прокуратурой отклонено, 
— выдвигается главный до
вод в «Томскэнерго». *

Что ж, это действительно 
так. Не толкал же в самом 
деле А. И. Кока ребенка в 
горячую воду. Но разве от
того, что он не выполнил 
своих должностных обязан
ностей, его ответственность 
за судьбу мальчика мень
ше?

Об этом надо напоминать, 
потому что в ряде комму
нальных служб, где прихо
дится иметь дело с комму
никациями, все еще разда
ются возражения: «У  нас
тысячи колодцев, разве за 
Ьсеми уследишь?». При та
ком легком подходе вряд 
ли можно надеяться на то, 
что нормальная эксплуата
ция колодцев и камер бу
дет гарантирована.  ̂Ведь в 
отсутствии такой надежно

сти приходится убеждаться 
все чаще.

Уже готввился материал к 
печати, когда стало известно 
еще об одном случае, обер
нувшемся несчастьем для 
шеетилетнего Ильи Зюбанова. 
Он угодил в яму с . горячей 
водой на улице Лазо и полу
чил ожоги третьей степени на 
трети поверхности тела. Про
изошло это на трассе другого 
предприятия — тепловых се
тей облкомхоза, но разве это 
меняет дело?

За три месяца три траги
ческие истории. Не слиш
ком ли дорого платят дети 
за недобросовестное испол
нение своих обязанностей 
взрослыми? Кто несет  
ответственность за то, что
бы ЛЮКИ' были закрыты, а 
тепловые камеры оказались 
в недосягаемости для посто
ронних?

Я поинтересовался у на
чальника уголовного розыс
ка Октябрьского района 
Г. Шинкевича и старше
го оперуполномоченного 
И. Швецова, проявляют ли 
участковые интерес к тому, 
в каком состоянии канали
зационное хозяйство на 
участках? И узнал, что ра
ботники милиции, выявляя 
место нахождения тунеяд-. 
цев, бывают в подвалах и 
нежилых помещениях, а 
вот до тепловых камер, где 
те устраивают сборища, ру
ки участковых не доходят. 
Колодцы также вне долж
ностного контроля работни
ков административных ор
ганов.

Обеспокоила меня и безу
частность окружающих. 
Ведь видели же люди ту 
злополучную яму с горячей 
водой, но не забили тре
вогу.

И. ПЕТРОВ,
машинист завода КПД, 

наш нешт. корр.
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Вокруг
кино

Вот уже месяц, как на эк
ранах области демонстриру
ется новый двухсерийный 
фильм режиссера Элема 
Климова «Иди и смотри». 
Вот уже месяц, как то у од
ного, то у другого кинотеат
ра чуть ли не с зггра вы
страиваются зрительские 
очереди у касс. Организова
на предварительная запись...

— Вторую неделю живу под 
огромным художественным и 
нравственным впечатлением 

, картины «Иди и смотри», — 
говорит старший преподава
тель политехнического инсти
тута Э. В. Скрипченно.—Да, это 
лента, смотря которую нельзя 
отдохнуть и развлечься. Прав
диво, без всякой ретуши вос
крешает она трагические стра
ницы всенародной битвы с фа
шистами, рисует нечеловече
ский облик тех, кто методич
но, с педантичной аккуратно
стью уничтожал деревню за 
деревней, город из городом. И 
если бы на пути фашизма не 
встал советский солдат, не 
поднялись на борьбу с врагом 
все советские люди, то с ли
ца земли исчезли бы целые 
народы, как исчезали с нар
ты поглощенные фашистским 
«рейхом»' государства. Траги
ческая судьба Белоруссии в 
годы фашистской оккупации 
потрясает. Смотреть многие 
кадры мучительно больно. Но 
они нужны: и потону, что кро
вавая гидра фашизма то там, 
то здесь пытается приподнять 
голову, и потому, что и мы, и

dТ1 Ею»'"'

тости
с конкурсной 

программой
в детской музыкаль

ной школе № 1 состоя
лась встреча • учащихся с 
солистом ' Томской фи
лармонии Виктором При- 
быловым. Молодой му
зыкант исполнил пьесы 
русских, советских, за
рубежных композиторов, 
собственные переложе
ния для баяна, впечат
ляюще раскрыл возмож
ности инструмента. Уча
щиеся с интересом вос
принимали игру артиста, 
который через несколько 
дней с этой же пртграм- 
мой будет выступать в 
Туле на Третьем всерос
сийском конкурсе испол
нителей на народных 
инструментах.

Л. МАКСИМОВА,
преподаватель ДМШ

М 1 .

Диплом
художникам-

любителям
На днях из Москвы со 

Всероссийской выставки 
народного творчества, по
священной 40-летию По
беды, возвратились 32 
картины томских худож- 
ников-любителей. Десять 
томичей отмечены дип
ломами оргкомитета Все
российской выставки. 
Среди них — В. Е. Боше- 
нятов, М. Ф. Нестеров, 
В. В. Пастухов, Н. И. Ли
сицын, В. Ф. Хомухина 
и другие.

Областной клуб ху
дожников -  л ю б и т  елей 
действует уже 13 лет. 
Руководит любительским 
объединением член Сою
за художников СССР 
В. В. Черемин. На по
следней областной вы
ставке художниковчлю- 
бителей были представг 
лены не только живопись 
и графика, , но и при
кладное искусство. Сей
час любители готовятся 
к новой выставке, посвя
щенной открытию XXVII 
съезда КПСС. П и 12 фев
раля с 18 часов в облсов- 
профе выставкам будет 
проводить отбор лучших 
картин. А 21 февраля в 
выставочном зале Дома 
союзов откроется новая 
экспозиция — еще один 
смотр народных талан- 
тов. о. СИМОНЦЕВА.

Рисуют юные
в фойе Дома ученых 

__ очередной любитель
ский вернисаж. На этот 
раз на стенах уютного 
здла разместились рабо
ты учащихся^ детской 
художественной школы 
областного центра. Все 
они посвящены одной 
теме; Это — иллюстра
ции к бессмертному naj 
мятнику древнерусской 
литературы — «Слову о 
полку Игореве». Больше 
тридцати работ, напи
санных масляными крас
ками и акварелью, ил
люстрируют различные 
эпизоды «Слова». Чаще 
всего юные художники- 
томичи обращались к 
изображению сражении 
русских отрядов с по
ловцами и одному йз са
мых пленительных обра
зов «Слова» — Ярослав- 
Н€.

Выставка вызвала
большой интерес.

В. ЮРЬЕВА.

П О Л Я Т  П О Т Р Я С Е Н Н Ы Е !

БЮРО ПОГОДЫ

будущие поколения не имеют 
права забывать. Так было, и 
об этом надо помнить, чтобы 
подобное никогда не повтори
лось

В этом высказывании че
ловека, лично никогда не 
испытавшего и не видевше
го ужасы гитлеровского на
шествия, — ответ на неко
торые письма кинозрите
лей. Такие, как, например, 
томички Е. Потаповой, ко
торая считает, что не надо 
смотреть «только фильмы о 
войне», что надо показывать 
картины, которые учат ра
доваться жизни и показыва
ют эту полноту бытия. Но 
ведь, тов. Потапова, если бы 
не было того всенародного 
героизма, который сплотил 
и поднял советский народ 
на грандиозную битву, не 
было бы и нас, кто может 
сейчас любить и радовать
ся жизни, — ведь ,вы сами 
пишете, что отец ваш пал 
на войне. Вам нравится «Ан
желика»... Что ж, нельзя 
осуждать вас за то, что по
нравилась красивая кино
сказочка. Но если не будет 
фильмов, которые будят и 
заставляют хранйть и по
мнить народную боль и на
родный гнев, не придется ли 
вашему сыну или внуку

блуждать по опаленным ле
сам и хоронить свою лю
бовь и свои надежды?..

— По молодости лет мне не 
пришлось воевать, — говорит 
еще один томич — тонарь-по- 
луавтоматчик производствен
ного объединения «Снбэлектро- 
мотор» Н. В. Гринкевич. — Но 
по рассказам старших — от
цов и братьев — мы еще в 
раннем детстве узнали, что та
кое война. Впрочем, в детские 
мои годы следы ее еще ощу
щались повсюду. А наши то
варищи старше нас лет на 
пятнадцать—двадцать! Мы слу
шали их рассказы о том, как 
подростки вставали к станкам, 
и они воспринимались как от
звук той героической эпохи. 
Даже у нас, в глубоком тылу, 
не было семьи, которой бы не 
коснулось черное крыло воен
ной беды...

Надо сказать, что абсолют
ное большинство томичей 
своими очередями в киноте
атры, своим напряженным 
вниманием во время демон
страции фильма однозначно 
ответило на вопрос, нужны 
ли такие фильмы.

— Об этом, — рассказывает 
начальник областного управле
ния кинофикации В. И. Жуков, 
— можно было и не спраши
вать, глядя на потрясенные 
лица зрителей, выходивших из 
зала после того, как они уви
дели ленту Элема Климова. 
Фильм этот, как обраэно_ вы
разился один из зрителей, не 
просто дань памяти, это — са

ма материализованная память 
народная.

Надо сказать, что органы 
кинофикации и кинопрока
та постарались более полно 
информировать зрителей о 
новой картине. Обществен
ность областного центра по
лучила возможность ознако
миться с ней до выхода на 
массовый экран. Были вы
пущены листовки, рассказы
вающие о новом фильме. 
Работали общественные ор
ганизаторы в трудовых кол
лективах. А когда картина 
вышла в прокат, в Томске 
в фойе кинотеатров со зри
телями беседовали лекторы 
общества «Знание», с воспо
минаниями выступили вете
раны Великой Отечествен
ной войны. Все единодушно 
отмечали глубокую правди
вость и высокое граждан
ское мужество создателей 
фильма. С огромным внима
нием слушали, например, 
зрители в кинотеатре им. 
М. Горького рассказ и впе
чатления о фильме полков
ника в отставке Л. А. Бае
ва, участника освобождения 
Белоруссии от фашистской 
оккупации. Большой худо
жественно-нравственный ре

зонанс картины широко ос
вещала пресса.

А как же с репликой «Во
прос ребром» В. Ретунского, 
опубликованной на страни
цах нашей газеты 19 янва
ря? Можно понять его ра
зочарование, когда он уже 
не застал в кинотеатре им. 
М. Горького фильма Э. Кли
мова. Но фильм в это вре
мя шелх уже в другом ки
нотеатре — им. И. Черных. 
И изменять сроки его де
монстрации было нельзя: 
билеты на многие сеансы 
были проданы заранее.

Да, на копию фильма, по
павшую в Томск, среди ки
нотеатров, а не только сре
ди зрителей, установилась 
своеобразная очередь. Ведь, 
как ни странно, копия эта 
была единственной, хотя ко
пий сереньких псевдоразвле- 
кательных фильмов иногда 
на областной центр прихо
дит и две, и три...

Но, несмотря на это, за 
месяц в Томске фильм по
смотрели более ста тысяч 
зрителей! Это ли не дока
зательство большого худо
жественного и общественно- 
политического значения лен
ты!

Б. БЕРЕЖКОВ.

Сегодня — облачная пого
да с прояснениями, слабый

Телевидение
СРЕДА, 29 января 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8,00 — «Врем я». 8.45 — «От- 
аовитесь, горнисты !» 9.15 — 
«К луб  путешественников». 10.15
— II Всесоюзный фестиваль 
молодежных спектаклей в Тби
лиси. 11.05 — Новости.

С 11.10 до 14.30 — перерыв.
14.30 — Новости. 14.50 —

«М осква и москвичи». 15.50 — 
«Театр М. Е. Салтыкова-Щ ед
рина». Передача 2-я. 16.30 — 
«Рассказываю т наши коррес
понденты». 17.00 — Концерт.
17.15 — «Очерк о  делегате 
XXVII съезда КПСС директоре 
совхоза им. Кирова Жирновско- 
го района Волгоградской обла
сти Н. И. Ж данове». 17.30 — 
«Веселы е старты». 18.15 — «За 
словом — дело ». «Действен
ность решений». 18.45 — «С е 
годня в мире». 19.00 — «Р о 
мансы С. Рахманинова». 19.20
— «М ир и молодеж ь». 20.00 — 
Чемпионат Европы по ф игур
ному катанию. Парное ката
ние. 21.00 — «В рем я». 21.35-^ 
«М илый друг». 3-я серия. 23.00
— Фильм-концерт. 23.16 —
«Сегодня п мир!'-

снег, ветер северо-запад
ный, 5— 10 метров в секун
ду, температура 11—16, по 
северу 13—18 мороза, в Том
ске 12—14 градусов мороза.

30—31 января — облачная 
погода с прояснениями,

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя ги.мнасти-
ка. 8.15 — «М атеус Ш умаус- 
кас». Документальный фильм. 
8.35, 9.35 — «Основы информа
тики и вычислительной техни
ки». 9-й класс. 9.05. 12.30 — 
«Немецкий язы к». 10.05 —
«Учащ имся СПТУ». «Астроно
мия». 10.35, 11.40 — «Общая 
биология». 9-й класс. 11.05 — 
«Простые — сложные истины». 
12.10 — «Ботаника». 6-й класс.
13.00 — «Эстетическое воспи! 
тание». 1в.ЗО — «Р . Бернс.
Страницы жизни и творчест
ва». 14,30 — «Этика и психо
логия семейной ж изни». Пере
дача 5-я. 15.00 — Новости.

С 15.05 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.15 — «К ультур а  и ж изнь». 

«Марш рутами сельского отды
ха ». Совхоз «Кожевниковский». 
«Подруж ила песня» — в сту
дии участники художествен
ной самодеятельности ■ поселка 
Белый Яр. 19.00 — «Д ень об
ласти ». 19.15 — «Впереди — 
больш ая работа». Говорят де
легаты  XX областной партий- 
нпГ| кпиферртшнн 10 40

слабый снег, слабая .̂ leтeль, 
ветер северный, 5—Ю .мет
ров в секунду, температура 
ночью 18—23, при проясне
нии 30—35, днем 15—20, по 
северу 22—27 градусов моро
за. ' '•

«Звенит ли  лед  коньками?» (об 
эффективности спортивньк со
оружений).

МОСКВА
20.00 — «.Спокойной ночи, 

малыш и!»
ТОМСК

20.15 — «Сегодня на важней
ших стройках». «Новый цех 
Самусьской РЭБ». 20.45 — Ки
ножурнал.

МОСКВА
21.00 — «Врем я». 21.35 , —

Международная встреча" по 
вольной борьбе. Сборная СССР 
— сборная США. 22.20 —
А. Глазунов. Лирическая поэ
ма. 22.30 — Чемпионат СССР 
по хоккею. «Торпедо» (Горь
кий) — ЦОКА.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.00 — Новости 18.15 — «С о
друж ество». 18.45 — Концерт 
народной песни. 10:00 — «С ель 
ский час». 20 00 — «Спокой
ной ночи, малы ш и!» 20.15 \.уг 
«Встречи с Михаилом Светло
вым». Документальный теле
фильм. 20.45 — «Народные ме
лодии».

Редактор
Н, Г. НЕСТЕРЕНКО.

ОБЪЯВЛЕНИЯ
Спорт

С ч а с т л и в ы й  п о м о с т  ПРИХОДИТЕ НА КОНЦЕРТ В те а тр а х
Успешно начали новый спортивный год гимнасты «Ян

таря». Именно они защищали честь области на зональ
ных состязаниях Министерства просвещения ГСФСР по 
спортивной гимнастике в Ленинске-Кузнецком.

В итоге командной борьбы томичи оказались на вто
ром месте. Особенно уверенно выступил по программе 
мастеров спорта Вячеслав Волков. Он выиграл соревно
вания в вольных упражнениях, на брусьях, кольцах, пе
рекладине и коне. Вячеслав по праву стал абсолютным 
чемпионом Сибири.

Игорь Кравченко, выступая по программе кандидатов 
в мастера спорта, также стал победителем в вольных уп
ражнениях. Завоевав несколько призовых мест в отдель
ных видах программы, томич показал третий результат 
в абсолютном первенстве. От старта к старту растет ма
стерство юного Саши Багаева. Он выполнял упражнения 
по программе первого спортивного разряда и довольно 
успешно. В итоге в сумме многоборья Багаев оказался 
серебряным призером чемпионата Сибири.

У девушек наиболее успешно выступила Елена Исако
ва, которая в многоборье заняла т1>етье место.

Успех с нашими спортсменами по праву разделяют и 
их наставники: заслуженный тренер РСФСЬр  А. В. Янец, 
Н. С. Вагоровский, В. В. Красавин, А. А. Кривогин, Г. Г. 
Верес, Е. А. Афанасьев. Четверо наших гимнастов вышли 
в финал первенства, которое состоится в дни весенних 
школьных каникул. ^  ШАШИН.

За мастерство  
и бойцовский характер
«Урожайным» на соревнования для воспитанников 

ДЮСШ-6  стал январь. Юные баскетболисты приняли 
участие в трех популярных турнирах на полях сопер
ников. Самые младшие дебютировали на турнире «Весе
лые каникулы» в Омске и заняли первое место, опере
див команды шести городов, а ученик школы № 36 Са- 
ща Шиловский был отмечен специальным призом «За 
бойцовский характер».

В традиционном турнире на приз газеты «Молодость 
Сибири» в Новосибирске выступали ребята средней воз
растной группы. Здесь томичи были на третьем месте, 
пропустив вперед себя хозяев и команду Новокузнецка. 
Тем не менее награду «Самому результативному игроку» 
турнира получид Сергей Тутенко (школа № 53). В пяти 
матчах он набрал 150 очков.

В Кустанае состоялся Всесоюзный турнир памяти Ге
роя Советского Союза Петра Надеждина. Состязания 
проходили очень интересно и напряженно. Достаточно 
сказать, что после завершения всех игр у команд Куста- 
ная, Бийска и Томска оказалось по два поражения^ При
шлось считать разницу мячей, которая у томич'ей ока
залась несколько хуже, чем у их основных соперников. 
В итоге — третье место. Однако и здесь в числе лауреа
тов турнира оказался томский игрок Евгений Нагайцев 
(школа Я» 15). Он был признан лучшим нападающим 
турнира. В. КОРШУКОВ.

щ

в Тегульдетской музыкальной школе ведется препода
вание по классу баяна, аккордеона, фортепьяно. Часто 
ученики вместе с преподавателями выступают с кон
цертными программами перед сельскими жителями на 
сцене Дома культуры районного центра.

НА СНИМКЕ: бывшая выпускница школы преподава
тель Людмила Станиславовна Афанасьева готовит оче
редной музыкальный концерт с учениками школы.

Фото Е. Лисицына.

Город 
родной

Деревянный двухэтажный 
дом с коэырьком-зоитом 
над крыльцом, расположен
ный напротив (университет 
та по ньшешней улице 
Карташова, 2, в начале на
шего столетия известен был 
как дом Посохиных. Владе
лец дома Василий Михай
лович Посохин посвятил 
себя благороднейшему делу 
распространения знаний в 
Сибири. Тысячи книг, из
данных им, расходились из 
Томска во все концы ази
атской России. Издал Посо- 
хин и много открыток с ви
дами достопримечательнос
тей Томска, которые разле
телись по всей стране и за 
рубеж.

В этом до1ме семьдесят 
пять лет назад родился У 
Посохиных сын, назван
ный в честь деда Михаи
лом. То ли сказалась учеба 
в художественной студии, 
то ли запали в душу дере
вянные чудеса народных 
мастеров - строителей, толь
ко суждейо было стать Ми
ше зодчим. В 1927 году, 
окончив школу, молодой 
томич решил стать строи
телем. Начиналось возведе
ние Кузнецкого металлур- 
гичеокого комбината, и 
семнадцатилетний Михаил 
Посохин отправился в Куз
нецк старшим рабочим. 
Масштабы г р ан д и о зной 
стройки первой пятилетки 
поразили его, и в 1929 году 
он переехал в Кузнецк на 
постоянное жительство.

ДОМ п о с о х и н ы х
Техник, прораб,, инженер, 
архитектор проектного от
дела, он параллельно за
кончил учебный комбинат 
по специальности граж
данское строительство.
Семь лучших лет Посохин 
отдал Кузнецкстрою. Эти 
нелегкие годы закалили 
характер будущего зо(дчего.

В 1935 году М. Посохин, 
переехав в Москву, посту
пил в архитектурную ма
стерскую академика А. В. 
Щусева, а в 1938 году экс
терном заксичил Мооков- 
окий архитектурный инсти
тут. С тех пор деятельность 
Посозсина неразрывно свя
зана со столицей — с раз
витием и реконстру(гецией 
Москвы,

В  суровое время войны 
Посохин занимается маски
ровкой зданий, ликвида
цией очагов поражения, 
восстановлением разрушен
ных врагом сооружений. 
Осуществить свои творче
ские замыслы Посохину 
удалось только после вой
ны. Первой крупной его 
работой была реконструк
ция здания на улице Фрун
зе. Уже в 1948 .году имя си
биряка называется среди 
крупных мастеров архитек
туры — авторов проектов 
высотных зданий Москвы, 
создававших новый силуэт 
столицы. Вьшолнениый им 
совместно с А. А. Мндоян- 
цом проект дома на площа
ди Восстания был осущест
влен в натуре и удостоен 
Государственной премии.

В 1960 году М. В. Посо
хи» назначается главным 
архитектором Москвы. Вы
дающиеся архитектурные 
премьеры нашей столицы 
шестидесятых годов связа
ны с именем нашего земля
ка. Это Кремлевский Дво
рец съездов, высотные зда
ния проспекта ■ Калинина, 
здание-«книга» СЭВ и дру
гие. За проектирование и 
строительство Дворца съез
дов М. В. Посохину в 1962 
году была присуждена Ле
нинская премия.

(Своеобразными симв'Ола- 
ми Советского государства 
становились творения на
шего земляка на всемир
ных выставках. Вспомните 
парящий над Монреалем 
павильон ССОР выставки 
1967 года. Переведенный 
впоследствии на ВДНХ, он 
теперь является крупней
шим ее сооружением. Раз
вернутым Красным знаме
нем взвился над японским 
городом. Осака советский 
павильси на ЭКСПО-70. 
Как точно был найден об
раз сооружения, приэвган- 
ного демонстрировать до
стижения Советского Сою
за!

Более семидесяти проек
тов. Из них половина осу
ществлена в крупнейших 
зданиях и сооружениях 
современности. Вот итог де
ятельности архитектора 
М. В. Посохина. Родина 
высоко оценила его труд. 
Зодчий награжден орденом 
Ленина, четырьмя орден!а- 
ми Трудового Красного 
Знамени и многими други
ми наградами. С 1979 года

ДРАМЫ
29 января. «Маленький спек

такль на лоне природы» — 19.
КУКОЛ

30 января. «Жаворонок» —
19-30.

Дворец зрелищ 
к  с п о р т а
'29 января. «Трюкач» (две се

рии) — 19.

К и н о

академик Михаил Василье
вич Посохин возглавляет 
Отделение архитектуры 
Академии художеств СССР. 
Время у него расписано по 
минутам. Но Михаил Ва
сильевич нашел время при
нять земляка.

— Отчий дом на тогдаш
ней Яр лыковской... — вспо
минает он. — Из окон вид
ны университет с его бело
каменной ароситектурой!, за
мечательная его роща, где 
бегал я малышом, гулял 
юношей.

По воспоминаниям на
чертил на листе бумаги 
Михаил Васильевич скром
ную усадьбу, план дома, 
где прошли детские и юно
шеские годы...

Одна из книг М. В. Посо
хина озаглавлена 1«Город 
для человека». «В СССР, • 
пишет он, — ведущая роль 
в градостроительстве при
надлежит архитектору. Он 
становится не только твор
ческим, но в определенном 
смысле и государственным 
деятелем, так как активное 
участие в реализации гра
достроительной политики и 
творчество архитектора яе- 
лаэрывны... Жизнь требует, 
чтобы архитектор мыслил 
социалогич!еокими катего
риями...»

Многогранная творческая 
деятельность Михаила Ва
сильевича, выдающегося 
архютектора, — подтверж
дение этих слов. Томичи 
могут гордиться тем, что 
их земляк стал видным со
ветским зодчим.

М. ГАРИПОВ.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

29 января «Знай наших» — 
9. 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10. 20, 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО 
29 января. «Большая прогул- 

на» (две серии) — 8-30, 11,
13-30, 16, 18-30, 21. «Фотогра
фия в свадебном альбоме» (две 
серии) — 8-30, 111. 13-30, 16, 
18-30, 21.

«ОКТЯБРЬ»
29 января. «Демоны в саду»

— 8-40, 12-10, 14, 16, 18, 20, 22.
«Анжелина в гневе» — 9. 10-50, 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50. «Приключения Робинзо
на Крузо — моряна из Иорна»
-  10-30.

1Й10НЕР»
29 января М ультфильм  «Бо

соногий Ген» — 9, 10-40, 12-20. 
14, 15-40, 17-20, 19, 21. 

имени И. ЧЕРНЫХ 
29 января. «Любовный не

дуг» (две серии) — 9, 11-30, 
14, 16-30, 19, 21L20. «Кто и
как?» (две серии) — 9. 11-30,
16, 18-30, 21. Тематический по- 

' каз «Экран историчесного
фильма. Ф ильм  «Служа Отече
ству» — 14.

«СИБИРЯК»
29 января. «Этот негодяй Си

доров» — 9-20. «Пароль знали 
двое» — 1 1 . 12-40. 14-20, 16, 
17-40, 19-20, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
29 января. «Принц и нищий»

-  17. 1'9, 21
«АВАНГАРД»

29 января. «Иди и смотри» 
(две серии) — 14. 17. 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

29 января. «Пришла и гово
рю» — 15. 17-20, 19, 2Г-10 
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П 

29 января. «Граждане Все
ленной» — 10. «Багратион» —
17. «Дорожное происшествие»
—  20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

29 января. «Во времена вол
чьих законов» — 18, 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 
29 января. «Король джунг

лей» (две серии) — 21 «Найти 
и обезвредить» — 17, 19.

Томский филиал Всесоюз
ного научно - исследова
тельского, конструкторского, 
проектно - технологического 
института органических удоб
рений и торфа ОБЪЯВЛЯ
ЕТ КОНКУРС на замещение 
вакантных должностей стар
шего научного сотрудника и 
заведующего лабораторией 
органических удобрений.

Срок подачи документов 
— один месяц со дня опуб
ликования объявления в 
газете.

Документы направлять по 
адресу: 634004, г. Томск, а/я 
415.

ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ 
ТОМСКИЙ ТЕАТР ДРАМЫ

РЕПЕРТУАР НА ФЕВРАЛЬ
27 Александр Галин

«РЕТРО»
(современная история в 2-х действиях).

2. 16 Алексей Дударев
«ПОРОГ»

(драма в 2-х действиях).
4, 13, 25 Александр Гельман

«НЕНОРМАЛЬНАЯ КОПТЯЕВА»
(нормальная история в 1 -м действии).

5, 21 Степан Лобозеров
«МАЛЕНЬКИЙ СПЕКТАКЛЬ 

НА ЛОНЕ ПРИРОДЫ»
(комедия в 3-х действиях).

6, 14 Федерико Гарсиа Лорка
«ДОНЬЯ РОСИТА, ИЛИ ЯЗЬШ ЦВЕТОВ»

(поэма о Гранаде в 3-х действиях).
7, 11,18 Пьер Шено

«А  ДНЕМ ОН НИ НА ЧТО НЕ ЖАЛОВАЛСа..» ,
(комедия в 3-х действиях).

8' 20 Джон Патрик
«О, ПАМЕЛА!»

(комедия в 2-х действиях).
9 Джордж Попплуэлл

«МИССИС ПАЙПЕР ВЕДЕТ СЛЕДСТВИЕ» 
(комедия-детектив в 3-х действиях).

Алексей Арбузов
«В  ЭТОМ милом СТАРОМ ДОМЕ»
(водевиль-мелодрама в 2-х действиях).

' Александр Гельман 
«НАЕДИНЕ СО ВСЕМИ»
(драма в 2-х действиях).

Михаил Рощин
«ЭШЕЛОН»

(повесть для театра).
Жан-Поль Сартр

«ТОЛЬКО ПРАВДА»
(политический памфлет в 2-х действиях).

ДЛЯ ВАС, РЕБЯТА!
в 10 час. 30 мин, 13 час. Галина Соколова

23 — в 11 час.
«ЦАРЕВНА-ЛЯГУШКА»
(сказка в 2-х действиях).

Главный режиссер театра — Михаил Борисов.
Начало вечерних спектаклей — в 19 час.
За справками обращаться по телефонам: касса — 

2-29-04, главный администратор — 2-28-46, заместитель 
директора — 2-21-60.

12

19

23

26

16

31 января Концертный зал филармонии

ДЖАЗ-ТРИО
под руководством Григория ФАЙНА.

В программе: блюзы, регтаймы, баллгщы, компози
ции на темы советских и зарубежных авторов.

Начало — в 19 час. 30 мин.
Билеты продаются в кассе концертного зала с 10 до 20 

часов.

Кемеровский технологический институт пищевой про
мышленности ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР на 5-месяЩые плат
ные лодготовительные курсы для желающих поступить 
в 1986 году в институт на дневную, вечернюю и заочную 
формы обучения по специальностям: машины и аппара
ты шищевых производств, холодильные машины и комп
рессорные установки, технология хлебопекарного и кон- 
дите1>ского производств, технология бродильных произ
водств, технология мяса и мясных продуктов, технология 
молока и молочных продуктов, технология и организа
ция общественного питания, технология жиров (дневное 
и вечернее обучение), ветеринарная санйтария.

На курсы принимается молодежь с законченным сред
ним образованием, десятиклассники, учащиеся СПТУ.

Плату за курсы (25 руб.) направлять по почте: 650099, 
Кемерово, расчетный счет № 00141275 в горуправлении 
Госбанка г. Кемерова, КеМТИПЙу, за курсы. Запись на 
курсы проводится в г. Томске: ул, Р. Люксембург, 18,
СПТУ-14. Тел, для справок 2-42-17. При себе иметь кви
танцию об оплате за курсы. Начешо занятий —  по мере 
комплектования групп.

Томский политехнический институт имени С. М. Ки
рова ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на замещение вакантных 
должностей:

заведующих кафедрами; технологии машиностроения, 
резания и инструментов! электрических систем, эконо
мики промышленности и организации предприятий;

профессора кафедры прикладной математики;
доцентов кафедр; светотехники и источников света, 

физических методов и приборов контроля качества, гео
физических методов разведки месторождений полезных 
ископаемых, автоматики и робототехники, прикладной 
математики, теоретических основ электротехники, охра
ны труда и . окружающей среды, технологии металлов;

старших преподавателей кафедр: технологии силика
тов, автоматики и робототехники, вычислительной техни
ки, экономики промышленности и организации пред
приятий, теоретических основ электротехники, техники 
высоких напряжений, истории КПСС, электрических си
стем;

ассистентов кафедр; общей и неорганической химии, 
электропривода и автоматизации промышленных устано
вок, истории КПСС, порошковой металлургии и напы
ленных покрытий.

Срок подачи заявлений - -  один месяц со дня опубли
кования объявления в газете.

Адрес института: 634004, Томск, пр. Ленина, 30.

Областное управление Гос- 
трудсберкасс СССР, объеди
нение «Томскавтотранс» и 
областной центр «АвтоВАЗ» 
техобслуживания доводят до 
сведения владельцев лично
го транспорта, что расчеты 
населения за услуги стои
мостью 200 руб. и выше по 
ремонту автомобилей со 
станциями техобслуживания 
гг. Томска, Асина, Колпаше- 
ва с 1 января 1986 года про
изводятся только расчетны
ми чеками сберегательных 
касс либо по поручению 
вкладчиков путем безналич
ных списаний со вкладов.

Родные и близкие с глу 
боким прискорбием сообща
ют о смерти ветерана Ве
ликой Отечественной войны

МЕДЮХН
Павла Никодимовича,.

последовавшей 26 января.
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